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Уважаемые друзья!
Сегодня вашему вниманию пред-
лагается ряд статей, которые 
рассказывают о новых аспектах 
деятельности Департамента об-
разования и науки города Москвы 
по вопросам финансового обес-
печения образовательных орга-
низаций.

В прошлом году на страницах «Учи-
тельской газеты-Москва» мы рас-
сказали о том, что задача финан-

сового обеспечения образовательных уч-
реждений города Москвы возложена на 
Центр финансового обеспечения, кото-
рый отвечает за своевременное, полное 
и качественное обеспечение финансовы-
ми ресурсами, ведение бухгалтерского 
учета, начисление и выплату заработной 
платы работникам системы образования.

Опыт прошедших лет показывает, что 
со всеми поставленными задачами Центр 
успешно справляется. Более того, пере-
довой опыт центра активно использует-
ся многими органами государственной 
власти и организациями как в городе Мо-
скве, так и в других субъектах Российской 
Федерации. Представители центра при-
няли участие в работе X Всероссийской 
конференции «Цифровая трансформа-
ция государственного управления» в Но-
вороссийске.

В качестве спикеров в конференции 
приняли участие представители Мини-
стерства финансов, Министерства циф-
рового развития и массовых коммуника-
ций и Федерального казначейства Рос-
сийской Федерации. На конференции бы-
ли рассмотрены проблемы распростране-
ния лучших практик и инструментов для 
ускоренной цифровой трансформации го-
сударственного управления и построения 
современной IT-инфраструктуры в реги-
онах страны. Представители центра вы-
ступили на секции «Управление государ-
ственными финансами» по вопросу ос-
вещения передового опыта Департамен-
та образования и науки города Москвы 
по формированию и ведению соглаше-
ний в цифровом формате. Итоги конфе-
ренции позволяют сделать очень важный 

вывод: централи-
зация и цифрови-
зация финансо-
вого обеспечения 
системы образо-
вания города Мо-
сквы - это объек-

тивный и необратимый процесс. И именно 
на 2022 год намечены основные преобра-
зования в этой области.

Что касается вопросов централизации, 
то 13 апреля 2021 Правительством Мо-
сквы утверждено распоряжение №239-РП 
«О централизации ведения бюджетного 
(бухгалтерского) учета и составления от-
четности».

Во исполнение указанного распоря-
жения издан совместный приказ Де-
партамента финансов города Москвы 
и Департамента информационных тех-
нологий города Москвы от 23.08.2021 
№208ф/64-16-416/21 «Об утверждении 
общих минимальных требований к цен-
трализации ведения бюджетного (бух-
галтерского) учета и составления отчет-
ности органов исполнительной власти 
города Москвы и государственных уч-
реждений города Москвы», на основании 
которого реализуется переход Департа-
мента образования и науки города Мо-
сквы и учреждений, подведомственных 
ДОНМ, на единую модель централизо-
ванного ведения бюджетного (бухгалтер-
ского) учета.

Планируемый срок перехода на еди-
ную модель централизованного веде-
ния бюджетного (бухгалтерского) учета 
до 31.12.2022 г. Более подробно аспек-
ты перехода на единую модель центра-
лизованного бюджетного (бухгалтерско-
го) учета будут рассмотрены в одной из 
статей этого номера газеты.

Что касается второго важнейшего на-
правления нашей деятельности в этом и 
в последующих годах - цифровизации, то 
распоряжением Правительства Россий-
ской Федерации от 2 декабря 2021 года 
№3427-р утверждено Стратегическое на-
правление в области цифровой трансфор-
мации образования, относящейся к сфере 
деятельности Министерства просвещения 
Российской Федерации. Стратегическое 
направление охватывает все уровни об-
щего образования, а также среднего про-
фессионального образования и утверж-
дается до 2030 года. В рамках реализа-
ции стратегического направления преду-
смотрено внедрение радиоэлектронной 
продукции (в том числе систем хранения 
данных и серверного оборудования, авто-
матизированных рабочих мест, программ-
но-аппаратных комплексов, коммуника-
ционного оборудования, систем видео-
наблюдения) российского происхожде-
ния: 2022 год - 37,5%, 2023 год - 39,5%, 
2024 год - 40,8%, 2030 год - 100%.

Предусмотрено создание условий для 
функционирования электронной инфор-
мационно-образовательной среды, вклю-
чающей в себя электронные информаци-
онные ресурсы, электронные образова-
тельные ресурсы, совокупность информа-
ционных технологий, телекоммуникацион-
ных технологий, соответствующих техно-
логических средств и обеспечивающей 
освоение обучающимися образователь-
ных программ в полном объеме незави-

симо от места нахождения обучающихся, 
а также использование сервисов и созда-
ние единых форм услуг, в том числе с при-
менением инфраструктуры федеральной 
государственной информационной систе-
мы «Единый портал государственных и 
муниципальных услуг (функций)».

Целью цифровой трансформации явля-
ется обеспечение эффективной информа-
ционной поддержки участников образова-
тельных отношений в рамках организации 
процесса получения образования и управ-
ления образовательной деятельностью.

Перед Министерством просвещения 
Российской Федерации и подведомствен-
ными структурами в регионах стоят зада-
чи разработки и внедрения следующих 
проектов в области цифровой трансфор-
мации образования:

1. Создание сервиса «Библиотека циф-
рового образовательного контента».

2. Создание и внедрение сервиса для 
обучающихся «Цифровой помощник уче-
ника».

3. Создание и внедрение сервиса «Циф-
ровой помощник родителя».

4. Создание и внедрение сервиса для 
обучающихся «Цифровое портфолио уче-
ника».

5. Создание и внедрение сервиса «Циф-
ровой помощник учителя».

6. Создание и внедрение системы 
управления в образовательной органи-
зации.

Решение всех задач цифровой транс-
формации образования предполагает вы-
деление и эффективное использование 
колоссальных финансовых ресурсов. Де-
партаменту образования и науки города 
Москвы предстоит провести масштабную 
работу по финансированию через Центр 
финансового обеспечения всех направ-
лений цифровой трансформации обра-
зования. А учитывая объемы и сложность 
решаемых вопросов, можно сделать вы-
вод о том, что в этом процессе должны ак-
тивно участвовать все структуры системы 
образования Москвы. Центр финансового 
обеспечения к выполнению этих новых и 
дополнительных к основной деятельности 
задач готов.

О том, как решаются задачи по другим 
направлениям деятельности центра, вы 
узнаете из статей этого номера.

Олег ЯКОВЛЕВ,
начальник Центра финансового 

обеспечения Департамента образования 
и науки города Москвы

Централизация и цифровизация 
финансового обеспечения 
образования - веление времени
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Качество и доступность - ос-
новные показатели, характе-
ризующие эффективность и 
результативность современ-
ной системы образования, по-
этому именно они были поло-
жены в основу при формирова-
нии бюджета города Москвы на 
2022-2024 годы в рамках госу-
дарственной программы «Раз-
витие образования города Мо-
сквы («Столичное образова-
ние»)».

Бюджет сферы «Образование» 
в части мероприятий государ-
ственной программы «Развитие 

образования города Москвы («Столич-
ное образование»)» на 2022-2024 гг. 
составил 1389,2 млрд рублей, в том 
числе на 2022 год - 463,4 млрд рублей.

Необходимо отметить, что ключевы-
ми задачами при формировании бюд-
жета на 2022 год по-прежнему остают-
ся повышение качества московского 
образования, усиление вовлеченно-
сти педагогов и учащихся в образо-
вательный процесс, поддержка интел-
лектуальных и творческих способно-
стей обучающихся, развитие научно-
исследовательской деятельности.

Важными аспектами в бюджете го-
рода Москвы на 2022 год для развития 
столичного образования являются ин-
дексация нормативов на выполнение 
государственного задания при предо-
ставлении дошкольного и школьно-
го образования в размере 3,1%, в том 
числе в целях обеспечения индекса-
ции оплаты труда педагогических ра-
ботников, укрепление материально-
технической базы образовательных 
учреждений и развитие инфраструк-
туры, а также меры социальной под-
держки.

Так, объем средств, предусмотрен-
ный дополнительно на индексацию 
нормативов на выполнение государ-
ственного задания при предоставле-
нии дошкольного и школьного обра-
зования, составил 7,8 млрд рублей, на 
укрепление материально-технической 
базы (проведение ремонтов, обновле-
ние учебно-лабораторного оборудова-
ния, оснащение школ и колледжей и 
др.) - 35,7 млрд рублей.

В столице продолжится работа по 
поддержке педагогических работни-
ков и обучающихся, только в целях вы-
платы городской надбавки за актив-
ное участие в развитии Московской 
электронной школы в 2022 году преду-
смотрены средства в объеме 9,6 млрд 
рублей, в целях обеспечения выплат 
61,4 тыс. учителей, также сохраняются 
выплаты за функции классного руко-
водителя и грантовая поддержка школ 
за высокие образовательные резуль-
таты.

В целом финансирование системы 
образования Москвы позволяет син-
хронизировать финансовые и орга-
низационные механизмы, позволяю-
щие реализовывать такие показате-
ли, как доступность, эффективность, 
качество и соответствие московского 
образования мировому уровню.

Александр АБРАМОВ,
начальник отдела финансового 

планирования управления финансового 
обеспечения ЦФО ДОНМ

Общество

Бюджет столичного 
образования
Инструмент повышения его качества
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Никто не будет спорить 
с тем фактом, что работа 
директора школы разно-
образна, многогранна и 
очень ответственна. При 
этом абсолютное боль-
шинство из нас мечтают 
о том, чтобы как можно 
больше времени уделять 
вопросам совершенство-
вания обучения и воспи-
тания подрастающего 
поколения. Но нередко 
каждое утро, приходя на 
работу, мы вынуждены 
начинать свою деятель-
ность с решения целого 
ряда вопросов по обеспе-
чению жизнедеятельно-
сти школы.

За последние 10 лет в мо-
сковской системе образо-
вания в вопросах финан-

сового обеспечения функциони-
рования школ произошли карди-
нальные изменения. Прежде все-
го это связано с образованием в 
2017 году Центра финансового 
обеспечения Департамента обра-
зования и науки города Москвы. 
Централизация финансового 
обеспечения позволила школам 
освободиться от самых сложных 
направлений финансово-хозяй-
ственной деятельности, а имен-
но от большей части финансово-
го планирования, бухгалтерского 
учета и отчетности, начисления 
и выплаты заработной платы со-
трудникам.

Один из главных плюсов фи-
нансового обеспечения москов-
ской системы образования - это 
формульное личностно ориенти-
рованное финансирование, кото-
рое создает равные возможно-
сти для каждой школы. Гораздо 
понятнее стали принципы расче-
та финансового обеспечения го-

сударственного задания. Также 
многими директорами школ при-
ветствуется переход к формиро-
ванию государственного задания 
не на календарный, а на учебный 
год. И самое главное - это то, что 
остатки денежных средств госу-
дарственного задания на конец 
бюджетного года остаются в рас-
поряжении школ. Кроме того, пе-
редача должностей бухгалтер-
ских работников из школ в штат 
Центра финансового обеспече-
ния не повлекла за собой сокра-
щения фонда оплаты труда ра-
ботников образовательной ор-
ганизации и позволила сэконом-
ленные средства перераспреде-
лить в пользу педагогических ра-
ботников.

С Центром финансового обес-
печения помимо директора шко-
лы тесно взаимодействуют та-
кие должностные лица, как за-
меститель директора по управ-
лению ресурсами и экономист 
школы. Эти работники должны 
знать большое количество нор-
мативных актов, регламентиру-
ющих финансово-хозяйственную 
деятельность школы. Но норма-
тивная база постоянно меняет-
ся, а у названных должностных 
лиц из-за огромной загружен-
ности по работе не всегда есть 

возможность эти изменения от-
слеживать. И если директорам 
школ руководство Центра фи-
нансового обеспечения находит 
возможность довести оператив-
ную информацию по наиболее 
важным изменениям в финан-
сово-хозяйственной деятельно-
сти, то с указанными лицами этот 
вопрос пока не решен. Было бы 
целесообразно с определенной 
периодичностью направлять за-
местителей директоров по управ-
лению ресурсами и экономистов 
школы на обучение по програм-
мам повышения квалификации в 
лучшие экономические высшие 
учебные заведения Москвы. И, 
на мой взгляд, инициатором ре-
шения этой проблемы должен 
быть Центр финансового обес-
печения.

По сравнению с периодом, ког-
да бухгалтерская служба входи-
ла в штат школы, нынешняя цен-
трализованная система финансо-
вого обеспечения имеет неоспо-
римые преимущества. И главное 
преимущество состоит в том, что 
высвобождается время директо-
ра школы для решения других, не 
менее важных задач.

Константин КОВАЛЕВ,
директор школы №1191

Общество

Точка зрения
Директор школы про централизацию финансового 
обеспечения образовательных организаций
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К сожалению, а может 
быть, к счастью, завер-
шился очередной финансо-
вый год. По сложившейся 
традиции хочется расска-
зать читателям об успехах 
в образовании московской 
молодежи, а также педа-
гогов.

Все мы с вами знаем и пом-
ним, с какими сложностя-
ми столкнулось образова-

ние в связи с угрозой распростра-
нения коронавируса. Но москов-
ских обучающихся ничто не мо-
жет остановить, они упорно идут 
к своей цели.

Давайте посмотрим, чем пора-
довали московскую систему об-
разования наши дети. Удалось ли 
им сохранить ту высокую планку, 
которой они достигли в 2020 году?

Начнем со Всероссийской 
олимпиады школьников, которая 
является одной из крупнейших 
олимпиад в стране. Она проходит 
в четыре этапа: школьный, муни-

ципальный, региональный и за-
ключительный. В первом, школь-
ном, этапе принять участие мо-
жет любой обучающийся, проя-
вивший желание.

Предлагаю вашему вниманию 
статистику успехов московских 
детей на заключительном эта-
пе Всероссийской олимпиады 
школьников за 2009-2021 годы 
(см. таблицу).

Вы сами можете видеть, как с 
каждым годом школьники улуч-
шали образовательные показа-
тели Москвы.

В 2021 году в заключительном 
этапе Всероссийской олимпиады 
школьников принимали участие 
2486 московских учеников. И они 
снова на высоте! Из 1346 завое-
ванных дипломов у москвичей в 
копилке 266 дипломов победите-
лей и 1080 дипломов призеров. 
Общее количество завоеванных 
дипломов составляет почти 47 
процентов от общего числа ди-
пломов на олимпиаде, и это ре-
кордная цифра!

- Конечно, вы победители, вы 
люди особого таланта, особого 
трудолюбия… Но для нас, конеч-
но, важно, чтобы вся система ра-
ботала, чтобы все школы были до-
стойными, чтобы все московские 
ребята имели возможность полу-
чить качественное образование. 
И здесь не может не радовать то, 
что участники всероссийского эта-
па - призеры, победители - прак-
тически из всех районов города 
Москвы. Почти половина школ вы-
растили призеров и победителей. 
Это здорово! Такого никогда не 
было, - отметил Сергей Собянин.

Высокие результаты школь-
ников поощрены наградами от 
300 тыс. до 500 тыс. рублей. Тех же 
ребят, которым не удалось завое-
вать звания победителей и призе-
ров, руководство города награди-
ло выплатами по 100 тыс. рублей.

Знакомьтесь с победителем 
заключительного этапа Всерос-
сийской олимпиады школьников 
по английскому языку Алексеем 
Кураковым, выпускником школы 
№1354 «Вектор».

Актуально

Цена победы
Высокие образовательные результаты достойно поощряются
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- Сложно ли было при подго-
товке? Что вы чувствовали?

- При подготовке, безусловно, 
было сложно, я безумно волно-
вался, но в конечном итоге по-
лучил от олимпиадного процес-
са одни плюсы. Благодарен всем 
тем, кто участвовал в моей подго-
товке, - от учителей английского 
в разных школах до друзей и зна-
комых, которые поддерживали.

- Какое выбрали направление 
после окончания школы? Как се-
годня используете свои знания 
по английскому языку?

- Поступил в МГУ на факультет 
иностранных языков и регионо-
ведения, но знания пока приме-
нять не получается, ведь учебу 
с работой или стажировкой где-
либо довольно трудно совме-
стить, поэтому я просто продол-
жаю учиться.

- Каким образом, если не се-
крет, распорядились своим воз-
награждением?

- Грант потратил как на серьез-
ные покупки для учебы и само-
развития, так и на развлечения.

Очередной год подряд от-
личных результатов столичные 
школьники добились и на между-
народных олимпиадах. В 2021 го-
ду было проведено 8 олимпиад в 
онлайн-формате. И здесь тоже 
рекорд! Московскими школьни-
ками завоевано 24 медали, 19 из 
которых высшего достоинства.

- По количеству золотых меда-
лей на международных олимпи-
адах нашим нет равных. Москва 
впервые обошла таких мировых 
лидеров в области школьного об-
разования, как Сингапур и Шан-
хай. Поздравляю ребят и настав-
ников, - написал мэр на своей 
странице в ВКонтакте.

Успехи московских победите-
лей и призеров были поощрены 
достойными наградами в разме-
ре 1,5 млн рублей за золотую ме-
даль и 1 млн рублей за серебря-
ную.

Говоря об успехах обучающих-
ся, нельзя оставить в стороне ра-
боту московских учителей. Без их 
труда и знаний не получилось бы 
собрать огромный архив препо-
давательского мастерства - биб-
лиотеку Московской электронной 
школы. Сейчас она насчитыва-

ет более 2 миллионов образова-
тельных материалов, в которых 
учителя московских школ делят-
ся своим уникальным опытом.

Результаты кропотливого тру-
да наших учителей высоко оце-
ниваются не только коллега-
ми, но и руководством города. 
За разработку востребованных 
электронных материалов еже-
месячно производится выплата 
грантов за вклад в развитие про-
екта «Московская электронная 
школа». Грант предоставляется 
в размете от 50 тыс. до 300 тыс. 
рублей.

- В нашей школе все больше 
учителей из разряда пользова-
телей МЭШ переходят в разряд 
разработчиков и, что ожидаемо, 
грантообладателей. Накануне 
Нового года педагогический кол-
лектив воспринял как поздравле-
ние сообщение о том, что наша 
школа №1861 «Загорье» заня-
ла одну из первых позиций в спи-
ске школ - лидеров по разработ-
ке нового типа образовательного 
контента в МЭШ, вошла в Топ-8 
в Москве, - поделилась Светлана 
Валерьевна Левдонская, заме-
ститель директора школы №1861 
«Загорье».

Среди студентов средних про-
фессиональных и высших обра-
зовательных учреждений в воз-
расте от 16 до 25 лет и предста-
вителей направления WorldSkills 
Russia Juniors - школьников до 
16 лет самыми масштабными в 
России являются соревнования 
профессионального мастерства 
по стандартам WorldSkills - фи-
нал национального чемпиона-
та «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia).

В 2021 году в финале IX нацио-
нального чемпионата «Молодые 
профессионалы» (WorldSkills 
Russia), который проходил в го-
роде Уфе, приняли участие 1786 
конкурсантов из 76 регионов 
страны.

Сборная Москвы завоевала 
319 дипломов победителей и 
призеров и вновь стала абсолют-
ным чемпионом по результатам 
общекомандного зачета. На сче-
ту ребят 218 золотых медалей, 
73 серебряные и 28 бронзовых 
медалей.

Выплаты победителям и при-
зерам составили от 200 тыс. до 
500 тыс. рублей.

Мы рады познакомить вас с по-
бедителями соревнований. Вла-
димир Василькин, победитель 
финала молодых специалистов в 
Уфе в компетенции «Ландшафт-
ный дизайн», студент МКАГ. 
Владимир с детства старался во 
всем быть лучшим:

- Мне очень важно было побе-
дить. Это желание всегда было 
сильным, а вот состояние на со-
ревнованиях изменилось. После 
нескольких чемпионатов я стал 
спокойнее, понял, что нужно де-
лать, как лучше готовиться, как 
вести себя на площадке, чтобы 
стать чемпионом России.

Еще одной победительни-
цей чемпионата в компетенции 
«Внешнее пилотирование и экс-
плуатация беспилотных воздуш-
ных судов» стала Доминика Голо-
та, студентка Политехнического 
колледжа имени Н.Н.Годовикова. 
Занимается спортом с трех лет. 
Она двенадцатикратная чемпи-
онка России по тхэквондо. Ей 

нравится соревноваться, главное 
правило ее жизни - делать то, что 
нравится:

- Я люблю преодоление трудно-
стей и атмосферу борьбы. Глав-
ное - не жалеть себя, с каждым 
разом ставить планку все выше, 
достигать ее и поднимать еще. 
Только в этом случае можно по-
чувствовать настоящую радость 
победы, только тогда для тебя 
открываются новые вершины в 
дальнейшем развитии, в знани-
ях, в жизни. Тогда человеку ин-
тересно, у него горят глаза. Я хо-
тела стать лучшей. Я делала то, 
что мне нравится, когда работа-
ла с техникой, у меня возникали 
невероятные эмоции, это было 
очень круто! Это было моей глав-
ной мотивацией. Я знала, что за 
медали дают денежную премию, 
но это меня интересовало мень-
ше всего. Я знаю ребят, кото-
рые отдали деньги родителям. Я 
свои пока не потратила. Продол-
жаю тренироваться и развивать-
ся и не расстанусь с движением 
WorldSkills. Оно зажигает и помо-
гает становиться лучше.

Все победители и призеры 
нацфинала любят бороться и по-
беждать. Их главная мотивация - 
становиться лучше каждый день 
и оставаться лучшими в своем 
деле.

Успешно для московских кон-
курсантов в составе националь-
ной сборной прошел и чемпионат 
Европы EuroSkills Graz-2021. За-
воевано 7 медалей, из которых 3 
золотые и 4 бронзовые. Получен-
ные результаты поощрены награ-
дами в размере 1,5 млн рублей за 
золотую медаль и 0,5 млн рублей 
за бронзовую.

Хочется отметить, что в чемпио-
натах принимает участие не толь-
ко молодое поколение, но и наши 
мудрые и опытные педагоги.

В 2021 году в Новосибирске 
прошел финал IV националь-
ного чемпионата «Навыки му-
дрых». Это соревнования по про-
фессиональному мастерству по 
стандартам WorldSkills для кон-
курсантов в возрасте от 50 до 
64 лет.

Здесь профессионалы коман-
ды Москвы старшего поколения 
завоевали 22 медали: 13 золо-
тых, 6 серебряных и 3 бронзовые. 
С гордостью сообщаем вам, что 
этот результат сделал нашу сбор-
ную победителем в общекоманд-
ном зачете.

Не обошлось и без вознаграж-
дения: выплаты победителям и 
призерам составили от 200 тыс. 
до 500 тыс. рублей.

Конечно же, нельзя обойти 
вниманием и московских педа-
гогов, готовивших молодежь к 
соревнованиям. Их вклад в вы-
сокие результаты молодых спе-
циалистов не оценим. Своими 
упорством, усердием, трудолю-
бием и, несомненно, любовью к 
юным профессионалам города 
Москвы они помогают ребятам 
идти к достижению заветной це-
ли и добиваться рекордных об-
разовательных результатов. Их 
труды не остались незамеченны-
ми Правительством Москвы. По 
итогам IX национального чемпио-
ната «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) 167 тренеров 
и 229 экспертов получили награ-
ды от 200 тыс. до 500 тыс. рублей.

Дмитрий ШУВАЛОВ,
начальник отдела 

финансирования управления 
финансового обеспечения 
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Централизация системы 
управления финансами, 
бухгалтерского учета, рас-
четов по оплате труда и 
кадровый учет, автомати-
зация финансового обес-
печения, бухгалтерского 
учета, расчетов по опла-
те труда, кадрового уче-
та в системе столично-
го образования - все это 
Центр финансового обес-
печения.

Основной целью деятельно-
сти центра является обес-
печение реализации пол-

номочий учредителя, а именно:
- сопровождение деятельно-

сти Департамента образования 
по финансовому обеспечению 
подведомственных ему государ-
ственных образовательных орга-
низаций и иных государственных 
учреждений;

- ведение бухгалтерского уче-
та;

- осуществление расчетов по 
оплате труда в Департаменте об-
разования и государственных уч-
реждениях, в том числе с физиче-
скими лицами;

Основными видами деятельно-
сти центра являются:

- формирование, внесение из-
менений и дополнений в государ-
ственные задания государствен-
ных учреждений;

- формирование соглашений о 
порядке и условиях предоставле-
ния из бюджета города Москвы 
субсидий на финансовое обеспе-
чение выполнения государствен-

ного задания, субсидий на цели, 
не связанные с финансовым обе-
спечением выполнения государ-
ственного задания, и сведений о 
бюджетных обязательствах.

При этом центр ведет широкую 
«внеклассную» деятельность, на-
правленную на повышение фи-
нансовой грамотности всех без 

исключения участников системы 
столичного образования. И здесь 
важно отметить, что теория без 
практики мертва. Многообразие 

форм обучения и мероприятий, 
проводимых при участии центра, 
помогает закрепить теорию на 
практике, дает возможность при-
обрести навыки и опыт, на кото-
рые затем можно будет опереть-
ся. В течение 2021 года руково-
дящий состав Центра финансо-
вого обеспечения принял участие 
в обучающих семинарах с работ-
никами системы московского об-
разования.

Начальником Центра финан-
сового обеспечения Олегом 
Ивановичем Яковлевым в рам-
ках проводимой Московским го-
сударственным педагогическим 
университетом магистерской 
программы «Экономика образо-
вательных организаций» прове-
дены семинары и практические 
занятия со слушателями на те-
му «Использование информаци-

онных систем. Взаимодействие 
школы с ЦФО и СФК». На заня-
тиях были подробно рассмотре-
ны многообразные информаци-
онные системы, используемые 
в финансово-экономической 
деятельности образовательных 
организаций, а также отмечена 
важность разграничения прав и 
полномочий между Центром фи-
нансового обеспечения и шко-
лами в процессе их использо-
вания.

Заместителем начальника цен-
тра - начальником управления 
бухгалтерского учета Максимом 
Юрьевичем Мельниковым про-
ведены семинары с руководите-
лями и специалистами образо-
вательных организаций в рамках 
ряда программ повышения ква-
лификации.

Вопросы, которые были рас-
смотрены на семинарах, затра-
гивали деятельность каждой об-
разовательной организации Мо-
сквы и являются крайне актуаль-
ными:

- итоги централизации бухгал-
терского учета учреждений, под-
ведомственных ДОНМ, по итогам 
2020 года;

- учет и сохранность имуще-
ства. Особо ценное движимое 

имущество. Порядок списания 
имущества;

- контроль расходов школы, 
внутренний финансовый кон-
троль.

Спикер отметил, что центра-
лизация бухгалтерского учета в 
полной мере позволила приме-
нить единую учетную политику 
для учреждений, подведомствен-
ных департаменту, повысить эф-
фективность использования фи-
нансовых и материальных ресур-
сов и организовать оперативное 
обеспечение управленческих ко-
манд достоверной информацией 
о финансовом состоянии школы.

В заключение были разъясне-
ны вопросы, связанные с органи-
зацией и осуществлением в об-
разовательной организации вну-
треннего финансового контроля. 
Особо были отмечены направ-

ления, требующие усиленного 
внимания в рамках подготовки к 
учебному году.

Заместителем начальника цен-
тра - начальником управления 
расчетов по оплате труда Анто-
ном Геннадьевичем Ермиловым 
на проведенных семинарах осве-
щены основные положения и осо-
бенности формирования системы 
оплаты труда работников учреж-
дений московского образования, 
проведены практические занятия 
по использованию функционала 
«облачной бухгалтерии». Разъ-

яснены порядок расчета показа-
телей эффективности по оплате 
труда, а также вопросы взаимо-
действия с Фондом социального 
страхования Российской Федера-
ции в части осуществления вы-
плат пособий работникам (боль-
ничные листы, пособия по бере-
менности и родам, пособие при 
рождении ребенка) напрямую из 
фонда, минуя работодателя.

В ходе проведения занятий бы-
ли также доведены изменения в 
федеральном и московском за-
конодательстве в части оплаты 
труда, в частности, норматив-
ные правовые акты Департамен-

та образования и науки города 
Москвы об утверждении единых 
справочников должностей работ-
ников и видов выплат по оплате 
труда в учреждениях, подведом-
ственных департаменту.

Особое внимание было уде-
лено мерам материальной под-
держки педагогических работ-
ников, добившихся наиболее 
выдающихся результатов в про-
фессиональной деятельности, 
со стороны руководства города 
(выплата грантов Правительства 
Москвы педагогическим работ-
никам, грантов за вклад в разви-
тие проекта «Московская элек-
тронная школа», денежное поощ-
рение лучших учителей, премии 
лицам, награжденным почетным 
знаком «Заслуженный учитель 
города Москвы», и талантливым 
учителям, преподавателям и ру-

ководителям образовательных 
организаций, достигшим наи-
высших результатов в обучении 
и воспитании детей).

На семинарах доведены и на 
практике разъяснены изменения, 
которые глобально повлияли на 
деятельность центра в 2021 го-
ду, а именно:

1. Утверждение приказом Де-
партамента образования и нау-
ки города Москвы нового поряд-
ка предоставления субсидий из 
бюджета города Москвы на иные 
цели, который определил основ-

ные требования к правилам при-
нятия решения о предоставлении 
субсидий на иные цели.

2. Утверждение приказом Де-
партамента образования и нау-
ки города Москвы нового регла-
мента взаимодействия участни-
ков процесса формирования, ут-
верждения и контроля за испол-
нением государственных заданий 
на оказание государственных ус-
луг (государственных работ) и со-
глашений на финансовое обеспе-
чение выполнения государствен-
ных заданий.

Данные изменения были при-
няты с целью повышения эффек-

Новый подход

От теории
Вклад Центра финансового обеспечения
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тивности функционирования всей 
системы образования Москвы.

При этом важная роль была 
отведена Центру финансового 
обеспечения, который непосред-
ственно осуществляет реализа-
цию указанных нормативно-пра-
вовых актов на практике.

С 2021 года бюджетные и ав-
тономные учреждения в связи с 
утверждением нового порядка 
получают целевые субсидии на 
иные цели по новым правилам. 
Требований к основным этапам 
этого процесса - от обоснования 
необходимости выдачи целевых 
средств до контроля результатив-
ности их использования - стало 
больше.

Каждая целевая субсидия вы-
деляется на конкретные цели. 
В 2021 году было предоставле-
но порядка 40 различных целе-

вых субсидий, каждая из кото-
рых имеет свои определенные 
направления использования, та-
кие как:

- проведение текущего ремонта;
- приобретение оборудования и 

других основных средств;
- компенсационные выплаты;
- оплата труда;
- приобретение расходных ма-

териалов;
- организация и проведение ме-

роприятий.
При этом в соответствии с тре-

бованиями Министерства фи-
нансов Российской Федерации, 
а также в рамках реализации по-
становления Правительства Рос-
сийской Федерации от 09.12.2017 
№1496 «О мерах по обеспечению 
исполнения федерального бюд-
жета» заключение соглашений по 
субсидии на ежемесячное денеж-
ное вознаграждение за классное 
руководство (кураторство) педа-
гогическим работникам, выпла-
чиваемое за счет средств, пре-
доставляемых из федерального 
бюджета, а также соглашений на 
обеспечение выплат ежемесяч-
ного денежного вознаграждения 
за классное руководство (кура-

торство) педагогическим работ-
никам государственных образо-
вательных организаций, реализу-
ющих образовательные програм-
мы среднего профессиональ-
ного образования, в том числе 
программы профессионального 
обучения для лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
с 2021 года осуществляется в го-
сударственной интегрированной 
информационной системе управ-
ления общественными финанса-
ми «Электронный бюджет».

Совокупный объем целевых 
средств, перечисленных Цен-
тром финансового обеспечения 
учреждениям в 2021 году, соста-
вил 47903,81 млн рублей.

Вторым немаловажным аспек-
том в деятельности центра яв-
ляется формирование государ-
ственного задания, являющегося 

ключевым управленческим доку-
ментом, стимулирующим работу 
подведомственных организаций 
и инструментом органов государ-
ственной власти.

Объем бюджетных ассигнова-
ний учреждению определяется 
именно содержанием и объемом 
оказываемых организацией госу-
дарственных услуг или выполняе-
мых работ, а также качеством их 
выполнения.

Учреждение осуществляет 
свою деятельность на основании 
государственного задания, сфор-
мированного в соответствии с ви-
дами деятельности, отнесенными 
уставом учреждения к основным 
видам его деятельности.

В государственное задание 
включаются услуги, например 
обучение по программе началь-
ного общего образования, и ра-
боты, например разработка ме-
тодического пособия.

Государственное задание мо-
жет устанавливаться на оказание 
нескольких государственных ус-
луг (на выполнение нескольких 
видов работ).

Объем задания становится пе-
ременной величиной и должен 

зависеть не от исторически сло-
жившихся объемов сметного фи-
нансирования, а от планируемых 
результатов деятельности учреж-
дений, качества оказываемых 
ими услуг (выполнения работ) и 
иных факторов.

Центром сформированы и ут-
верждены государственные за-
дания на 2021-2022 ученый год. 
Объем финансового обеспечения 
на выполнение государственного 
задания составил 261983,20 млн 
рублей. Численность континген-
та, получающего услуги в рамках 
исполнения государственного за-
дания, 1,47 млн человек.

При этом Центр финансового 
обеспечения дает возможность 
принять участие в мероприяти-
ях, посвященных приобретению 
практических навыков. Важным 
индикатором того, что Центр фи-
нансового обеспечения двигает-
ся в правильном направлении, яв-
ляются отзывы участников меро-
приятий.

Денис ЗАИКА,
начальник управления 

финансового обеспечения 
ЦФО ДОНМ

Новый подход

к практике
в развитие столичного образования

Комментарии

Олег ШМИГИРЕВ, 
заместитель директора школы №167 
имени Маршала Л.А.Говорова:

- Заместитель директо-
ра по ресурсам - это не 
только управление хозяй-
ственной деятельностью 
школы, но прежде всего 
это грамотное управле-
ние финансовой частью 
образовательной орга-
низации. Как известно, 
грамотность - это на-
бор компетенций, овла-
дев которыми, замести-
тель директора по ресур-
сам способен значитель-
но повысить качество 
управления и планиро-
вания бюджета организа-
ции с помощью повыше-
ния своих квалификации 
и компетенций на специ-
ализированных курсах, предоставленных ДОНМ.

На мой взгляд, повышение финансовой компетентности зависит 
не только от самостоятельного изучения нормативных документов, 
законов и регламентов, но и от деятельности высококлассных спе-
циалистов, сотрудников ЦФО ДОНМ. Они умело простым и понят-
ным языком смогли меня и моих коллег обучить, а затем провести 
по лабиринту финансовых правил и механизмов, что дало мне воз-
можность применить все приобретенные теоретические навыки не-
посредственно на практике. Тем самым я и мои коллеги смогли наи-
более эффективно использовать полученные знания в нашей по-
вседневной рабочей жизни.

Хотелось бы выразить огромную благодарность руководству ЦФО 
ДОНМ за помощь профессионалов своего дела, а также за возмож-
ность приобрести так необходимые в нашей повседневной работе 
знания и навыки!

Екатерина СТЕПАНОВА, 
 директор школы №1367:

- В начале 2021 года я 
проходила обучение по до-
полнительной профессио-
нальной программе «Эф-
фективное управление 
ресурсами образователь-
ной организации», прово-
димое сотрудниками ЦФО 
ДОНМ.

Курс был информатив-
ный, хорошо подобран ма-
териал, четко построена 
подача информации, ис-
пользуется эффективная 
методика преподавания, 
затронуты актуальные те-
мы. Курс позволил осве-
жить имеющиеся знания 
и получить четкую инфор-
мацию о произошедших 

изменениях в порядке финансирования организаций в части предо-
ставления государственных работ и субсидий на цели, не связанные 
с выполнением государственного задания.

Имеющиеся знания и интуитивно понятные вещи структурирова-
лись.

Очень полезные и познавательные занятия для руководителей!Р
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Трудно переоценить зна-
чимость и необходимость 
организации грамотной ка-
дровой работы в любом уч-
реждении. Ведь от резуль-
татов этой работы зависит 
соблюдение прав работ-
ников на своевременное 
получение в полном объ-
еме оплаты за свой труд, 
на получение пенсий и со-
циальных выплат, на пра-
вильное исчисление трудо-
вого стажа, на предостав-
ление различных льгот и 
пособий.

Ведение кадрового учета 
предполагает оформление 
большого количества до-

кументации, которая будет отра-
жать информацию как отдельно 
по каждому работнику, так и в це-
лом по всему учреждению, а так-

же создание правил, регламен-
тирующих порядок трудовой де-
ятельности.

Конечно, кадровый учет мож-
но вести и вручную, однако веде-
ние кадрового учета посредством 
применения УАИС «Бюджетный 
учет» позволяет с учетом соблю-
дения требований действующего 
законодательства минимизиро-
вать время на подготовку доку-
ментов, исключить ошибки в их 
заполнении, обеспечить своевре-
менность их формирования, что 

позволит избежать в дальнейшем 
трудовых споров.

В этой связи унификация и 
стандартизация кадровых доку-
ментов, справочников и процес-
сов являются необходимыми ус-
ловиями для организации эффек-
тивной кадровой работы в учреж-
дении.

В настоящее время в помощь 
учреждениям для упрощения про-
цесса по формированию первич-
ных кадровых документов в УАИС 
БУ (функциональный блок «Зар-

плата и кадры») реализуются от-
сутствовавшие ранее в системе 
формы приказов:

1. Об утверждении тарифика-
ции педагогических работников.

2. Об установлении компенса-
ционных выплат.

3. Об установлении стимулиру-
ющих выплат.

4. О выплате материальной по-
мощи.

5. О выходе на работу до окон-
чания отпуска по уходу за ребен-
ком.

6. О работе на условиях непол-
ного рабочего времени.

7. О предоставлении нерабоче-
го времени с сохранением сред-
него заработка.

8. О внесении изменений в 
штатное расписание.

9. О расширении зон обслужи-
вания, об увеличении объема ра-
боты, об исполнении обязанно-
стей временно отсутствующего 
работника.

10. Приказ на компенсацион-
ные выплаты за ГИА.

Формировать приказы станет 
возможным непосредственно в 
УАИС БУ в разделов «Кадры» и 
«Зарплата». (См. рис. 1, 2)

В целях повышения открытости 
оплаты труда, реализации единых 
подходов в оплате труда начата 
работа по стандартизации нор-
мативной справочной информа-
ции, используемой при создании 
кадровых документов (приказов, 
штатных расписаний).

Первым шагом по пути стан-
дартизации и унификации яви-
лось издание распоряжения Де-
партамента образования и нау-
ки города Москвы от 25.05.2021 
№106р «Об утверждении мето-
дических рекомендаций по фор-
мированию штатного расписания 
для государственных учрежде-
ний, подведомственных ДОНМ», 
которым введен в действие Спра-
вочник должностей работников 
учреждений, подведомственных 
ДОНМ. В настоящее время спра-

вочник включает в себя 265 наи-
менований.

Справочник позволяет форми-
ровать:

- штатные расписания исключи-
тельно на основании должностей, 
включенных в него;

- наименования должности ра-
ботника в кадровых документах 
исключительно на основании 
должностей, включенных в штат-
ное расписание;

- наименования должностей 
с детализацией по категориям 
должностей и направлениям де-
ятельности.

Новый Справочник должностей 
реализован в УАИС БУ (функцио-
нальный блок «Зарплата и кадры») 
в разделе «Кадры». (См. рис. 3).

В целях дальнейшего совер-
шенствования организации ка-
дровой работы одной из приори-
тетных задач в 2022 году является 
внедрение в УАИС БУ, введенного 
в действие распоряжением ДОНМ 
от 18.08.2021 №376р Справочни-
ка видов выплат по оплате труда 
в государственных учреждениях, 
подведомственных ДОНМ.

Справочник содержит унифи-
цированный перечень видов вы-
плат, включая компенсационные, 
стимулирующие, базовые выпла-
ты, а также социальные выплаты 
и гарантии.

Внедрение справочника позво-
лит:

- повысить открытость оплаты 
труда работников во всех школах;

- реализовать единые подходы 
в оплате труда;

- снизить количество обраще-
ний граждан по оплате труда;

- реализовать управленческие 
отчеты за всю систему образова-
ния города.

Новый Справочник видов вы-
плат находится в УАИС БУ (функ-
циональный блок «Зарплата и 
кадры») в разделе «Настройки». 
(См. рис. 4).

Перевод процессов кадрового 
учета, начисления и выплаты за-
работной платы работникам уч-
реждений ДОНМ на единые стан-
дарты позволит:

- унифицировать все технологи-
ческие процессы в УАИС БУ;

- реализовать единообразные 
формы кадровых документов;

- осуществить полный переход 
на электронный документообо-
рот между учреждениями и ГКУ 
ЦФО ДОНМ с возможностью под-
писания первичных кадровых до-
кументов усиленной квалифици-
рованной электронной подписью.

Евгений ТЕПЛОВ,
начальник отдела банковского 

сервиса управления расчетов по 
оплате труда ЦФО ДОНМ

На заметку

Полезные помощники
Организация кадровой работы в информационной системе УАИС Бюджетный учет

Рис. 2

Рис. 3 Рис. 4

Рис. 1
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В современном и стреми-
тельно развивающемся 
в технологической сфе-
ре мире формирование и 
совершенствование цен-
трализованной системы 
бухгалтерского учета и 
отчетности является ак-
туальным и приоритет-
ным направлением в го-
сударственном секто-
ре, ориентированным на 
развитие бухгалтерских 
технологий, что позво-
ляет значительно повы-
сить качество и эффек-
тивность бухгалтерско-
го учета.

Д епартаментом финансов 
города Москвы при тех-
нической поддержке Де-

партамента информационных 
технологий города Москвы с 
2018 года велась работа по 
созданию единой модели бух-
галтерского учета и отчетности. 
Разработанные методологиче-
ские и технологические реше-
ния апробированы на базе 10 
специализированных центров 
учета, созданных в администра-
тивных округах Москвы.

Продуктом совместной рабо-
ты двух Департаментов стало 
издание в августе 2021 года 
приказа «Об утверждении об-

щих минимальных требований 
к централизации ведения бюд-
жетного (бухгалтерского) уче-
та и составления отчетности 
органов исполнительной вла-
сти города Москвы и государ-
ственных учреждений города 
Москвы», на основании кото-
рого в настоящий момент реа-
лизуется переход Департамен-
та образования и науки города 
Москвы и учреждений, подве-
домственных ему, на единую 
модель централизованного ве-
дения бюджетного (бухгалтер-
ского) учета.

Единая модель централизо-
ванного учета состоит из мето-
дологической, технологической 
и аналитической частей.

Методологическая часть обе-
спечивается следующими типо-
выми документами:

- стандартизированной учет-
ной политикой;

- перечнем передаваемых 
централизуемых полномочий 
(функций) учреждений в Госу-
дарственное казенное учреж-
дение города Москвы «Центр 
финансового обеспечения Де-
партамента образования и на-
уки города Москвы»;

- технологическими картами 
процессов ведения централи-
зованного учета.

Технологическая часть обе-
спечивается Департаментом 
информационных технологий 
через настройку в универсаль-
ной автоматизированной систе-
ме бюджетного учета функци-
ональных блоков «Бухгалтер-
ский учет» и «Зарплата и ка-
дры».

Аналитическая часть обеспе-
чивается формированием еди-
ных аналитических показате-
лей, отражающих ведение бюд-
жетного (бухгалтерского) учета 
и характеризующих их финан-
сово-хозяйственную деятель-
ность.

Аналитические показатели 
разрабатываются и публикуют-
ся Департаментом финансов на 
портале централизации бюд-
жетного (бухгалтерского) уче-

та в информационно-телеком-
муникационной сети Интернет. 
Департамент информационных 
технологий размещает данные 
показатели в УАИС «Бюджет-
ный учет».

ЦФО ДОНМ и Департамент 
финансов совместно рассма-
тривают технологические про-
цессы ведения централизован-
ного учета, состоящие из ком-
плекса действий, выполняемых 
ответственными исполнителя-
ми с описанием распределения 
ролей.

Каждый блок технологиче-
ских процессов ведения бухгал-
терского учета коррелируется с 
соответствующими разделами 
учетной политики, что позволя-
ет более детально проработать 
методологические аспекты ве-
дения учета и на выходе полу-
чить эффективный инструмент 
с едиными стандартами.

Переход на единую модель 
централизованного ведения 
бюджетного (бухгалтерского) 
учета Департаментом образова-
ния и науки, а также учреждений 
столичного образования плани-
руется в декабре 2022 года.

Применение современных тех-
нологических инструментов ве-
дения учета и продвинутой ана-
литической платформы дает воз-
можность оперативно обрабаты-
вать большие массивы данных 
из облачной бухгалтерии. Соз-
данная программная среда так-
же предусматривает хранение 
первичных документов в цифро-
вом виде и организацию юриди-
чески значимого электронного 
документооборота.

Возможность оперативного 
предоставления данных о финан-
сово-хозяйственной деятельно-
сти учреждений упрощает про-
цесс принятия управленческих 
решений, обеспечивает контроль 
финансовой дисциплины и сни-
жает налоговые и финансовые 
риски.

Максим МЕЛЬНИКОВ,
заместитель начальника - 

начальник управления 
бухгалтерского учета  ЦФО ДОНМ

На заметку

Эффективно и качественно
Единая модель централизации ведения бюджетного (бухгалтерского) учета и составления 
отчетности
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Подведя итоги 2021 года, 
можно с гордостью ска-
зать, что ЦФО ДОНМ явля-
ется кузницей кадров. Во-
прос квалификации и ка-
чества кадров стоит всег-
да одним из первых и при 
подборе, и при внутренних 
кадровых перестановках.

Не секрет, что часть сотруд-
ников, работавших до не-
давнего времени в ЦФО, 

сейчас занимают ответственные 
руководящие должности как в са-
мой системе образования города 
Москвы, так и в учреждениях фе-
дерального уровня. С гордостью 
можно отметить, что и на долж-
ности директора детского сада, 
директора колледжа, руководя-
щего состава школ и колледжей 
можно встретить бывших наших 
коллег. Минпросвещения России 
и структуры, подведомственные 
министерству, Департамент фи-
нансов города Москвы, Феде-
ральное казначейство, Департа-
мент образования и науки горо-
да Москвы - еще одни ступени в 
развитии карьеры наших сотруд-
ников, высокий уровень знаний и 
умений которых эффективно при-
меняется на благо работы этих 
учреждений.

Многие руководители могут 
сказать, что хороший сотрудник 
нужен самим, но мы готовы всег-
да поддержать карьерный рост 
не только в стенах ЦФО, если 
понимаем, что работник достиг 
определенного уровня в нашем 
учреждении, если его энергия и 
мастерство принесут пользу дру-
гим организациям муниципаль-
ного и федерального уровней, то 
руководство ЦФО всегда поддер-
жит такую инициативу сотрудни-
ка и даст хорошие рекомендации.

На сегодняшний день в Цен-
тре финансового обеспечения 
работают более 1000 сотрудни-
ков, в основном это бухгалтеры. 
2020-2021 годы были непросты-
ми, наверное, для всех, эпидеми-
ологическая обстановка остав-
ляла желать лучшего, непросто 
было перестраиваться на новые 
форматы работы в дистанцион-
ном режиме. Но и в таком форма-
те наши бухгалтеры не переста-
вали удивлять рвением к знани-
ям, получая новую информацию 
в дистанционной форме обуче-
ния. Ежегодно повышение квали-
фикации проходят не менее 20% 
персонала, не считая постоянных 
семинаров, вебинаров, тренин-
гов. И если мы отвечаем в нашей 
отрасли за такие серьезные бло-

ки, как финансовое планирова-
ние, финансирование, аналитика 
за отрасль, бухгалтерский учет 
и оплата труда, то наши специ-
алисты уж точно должны быть на 
острие знаний, изменений в за-
конодательстве и различных но-
вовведений. В части, касающей-
ся обучения наших работников, 
хотим выразить благодарность 
Финансовому университету при 
Правительстве Российской Фе-
дерации, сотрудники которого на 

безвозмездной для системы об-
разования города Москвы осно-
ве в ноябре - декабре 2021 года 
нашли возможность провести за-
нятия по повышению квалифика-
ции более 60 работников ЦФО по 
двум программам дополнитель-
ного профессионального обра-
зования: «Бухгалтер организа-
ции бюджетной сферы» и «Лич-
ная эффективность: от финансо-
вой грамотности к финансовому 
поведению».

В торжественной обстановке 
были вручены удостоверения ра-
ботникам, окончившим данные 
курсы. На мероприятии вручения 
и последовавшем за ним кру-
глом столе на тему «Современ-
ные требования к профессиона-
лизму работников финансово-
бюджетной сферы в условиях 
централизации и цифровизации 
финансового обеспечения» при-
сутствовали представители от 
Финуниверситета - это профес-
сионалы своего дела замести-
тель проректора по дополнитель-
ному профессиональному обра-
зованию Игорь Сергеевич Ше-
валкин, директор Высшей шко-
лы государственного управления 
Александр Васильевич Мельни-
чук и директор Института повы-
шения квалификации специали-
стов Валериана Ивановна Каба-
линова.

Выражаем огромную благо-
дарность за совместный проект. 
В дальнейшем планируем актив-
но сотрудничать с Финансовым 
университетом при Правитель-
стве Российской Федерации по 
линии обучения персонала. Все-
го за 2021 год прошли курсы по-
вышения квалификации и пере-
подготовку более 350 наших ра-
ботников!

Творцы успехов

Центр финансового обеспечения
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Конечно, хочется рассказать и 
о руководителях, которые для нас 
являются примером. Многие из 
них имеют ученую степень, зна-
ки отличия и медали, а также на-
грады от министерств и админи-
страции.

Например, начальник ЦФО 
Олег Иванович Яковлев и заме-
ститель начальника - начальник 
управления Максим Юрьевич 
Мельников имеют ученую сте-
пень кандидата экономических 
наук.

Первый заместитель началь-
ника ЦФО кандидат педагогичес-
ких наук Людмила Анатольевна 
Гаджиева является почетным ра-
ботником общего образования, а 
также победителем Всероссий-
ского конкурса «Лидер в обра-
зовании». Заместитель началь-
ника организационно-планово-
го управления кандидат эконо-
мических наук, доцент Николай 
Викторович Воровский награж-
ден медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степе-
ни, двумя орденами Сирийской 
Арабской Республики и 24 меда-
лями различных министерств и 
ведомств.

За плечами наших руководи-
телей многолетний опыт работы 
в крупнейших коммерческих и 

государственных учреждениях. 
Олег Иванович Яковлев - капитан 
нашего корабля - вместе с коман-
дой заместителей постоянно на 
передовой, участвует в меропри-
ятиях не только городского уров-
ня, но и федерального, ведь опыт 
ЦФО очень интересен и ценен за 
пределами нашего города. Свой 
богатый опыт и знания наши ра-
ботники передают и студентам, 
читая лекции и проводя занятия 
по финансовой грамотности.

Особое внимание хочется уде-
лить новому для нас направле-
нию - работе с молодыми и на-
чинающими специалистами из 
профильных внутриотраслевых 
колледжей и вузов, не имеющими 
опыта работы. Конечно, требова-
ния к соискателям у нас очень вы-
сокие, но если видим, что у ребят 
глаза горят, есть энтузиазм изу-
чать новое, то принимаем в наш 
коллектив. Практика показала, 
что через полгода интенсивной 
работы студенты превращаются 
в сотрудников, которым можно 
уверенно доверить ответствен-
ные участки работы. Не будем 
скрывать, что с кем-то приходит-
ся и расстаться, темп работы, от-
ветственность за свои действия 
- это уже серьезные трудовые 
отношения, некоторые молодые 

сотрудники по разным причинам 
просто еще не готовы к этому. 
Нам нравится работа с молодым 
поколением, ведь это наше буду-
щее - будущее нашей страны, но 
для того чтобы стать профессио-
налом, нужно много работать над 
собой и получать дополнитель-
ные знания.

В декабре 2021 года 15 ра-
ботников ЦФО были награжде-
ны грамотами и благодарностя-
ми Департамента образования и 
науки города Москвы за эффек-
тивную плодотворную работу по 
финансовому обеспечению, 20 
работников были награждены за 
добросовестный труд грамотами 
ЦФО, а начальник центра Олег 
Иванович Яковлев получил бла-
годарность от мэра Москвы.

Основой всех успехов Центра 
финансового обеспечения в про-
шедшем году является наш ка-
дровый состав, понимающий и 
принимающий всю полноту от-
ветственности за своевремен-
ное, законное, полное и эффек-
тивное финансовое обеспечение 
всех потребностей системы обра-
зования Москвы.

Виктория ЮРАСОВА,
начальник отдела кадров 

ЦФО ДОНМ

Творцы успехов

как кузница кадров
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С 2022 года начинает дей-
ствовать новый порядок в 
работе с листками времен-
ной нетрудоспособности. 
Фонд социального страхо-
вания полностью перево-
дит их в цифровой формат, 
сокращает сроки выплаты 
пособия и запускает новую 
систему социального элек-
тронного документооборо-
та (СЭДО).

Цель фонда - перейти на без-
заявительную систему вы-
платы пособий. Ее смысл 

сводится к тому, что работнику не 
нужно будет писать никаких за-
явлений и собирать документы. 
Фонд получит все необходимые 
для выплаты пособия данные в 
электронном виде из различных 
источников. Работодатель пере-
даст в фонд сведениями о сред-
нем заработке работника, и вы-
плата пособия станет, что назы-
вается, делом техники.

Для осуществления этой це-
ли фонд вводит новый механизм 
взаимодействия между работни-
ком, работодателем и фондом, 
который получил название «Про-
активные выплаты».

Рассмотрим подробнее дей-
ствие этого механизма.

В рамках развития концепции 
социального казначейства вне-
сены изменения в процесс полу-
чения необходимой помощи лю-
дям, которым она положена по 
закону. Проактивный механизм 
выплат позволяет минимизиро-
вать процесс сбора документов 
и упрощает процедуру оформле-
ния пособия. Это особенно важно 
для людей, недавно перенесших 
болезнь, или молодых мам, со-
всем недавно родивших ребенка. 
Новый механизм позволит уде-
лить больше времени заботе о 
малыше, а не хождению по ин-
станциям.

Основное изменение, которое 
коснется почти каждого из нас, 
- это отмена бумажного листка 
нетрудоспособности. С 1 января 
2022 года в соответствии с Феде-
ральным законом от 30.04.2021 

№126-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации 
по вопросам обязательного со-
циального страхования» выдача 
листков нетрудоспособности 
будет осуществляться только 
в электронном виде. При этом 
медицинские организации боль-
ше не будут запрашивать согла-
сие на оформления электронного 
больничного.

Электронные листки нетрудо-
способности больницы и поли-
клиники будут загружать в еди-
ную информационную систему 
фонда социального страхова-
ния («Соцстрах»). Уже оттуда 
информация об открытии, прод-
лении или закрытии больнично-
го листка автоматически с по-
мощью системы СЭДО поступит 

работодателю, а также самому 
сотруднику в личный кабинет на 
портале Госуслуг, в личный ка-
бинет получателя услуг (lk.fss.
ru) или в приложение «Социаль-
ный навигатор».

Пособия, как и прежде, будут 
выплачиваться напрямую из фон-
да. Беззаявительный порядок 
распространится на выплаты по-
собий по временной нетрудоспо-
собности, беременности и родам 
и при рождении ребенка.

Новый проактивный механизм 
выплат минимизирует участие 
работодателя в процессе их на-
значения. Однако полностью ис-
ключить обмен данными невоз-
можно, но при этом он полностью 
переходит в цифровой формат с 
использованием системы СЭДО. 
Именно в ней будет происходить 
основной информационный об-
мен между работником, работо-
дателем и фондом. Так, сведе-

ния о размере заработной платы, 
уходе в отпуск по беременности 
и родам будут поступать в фонд 
от работодателя, а о факте рож-
дения ребенка - из информаци-
онной системы загс. В случае не-
обходимости фондом может быть 
запрошена дополнительная ин-
формация у Пенсионного фонда, 
Федеральной налоговой службы 
и других государственных учреж-
дений.

В рамках информационного 
взаимодействия по электрон-
ным листкам нетрудоспособ-
ности работодатель запраши-
вает информацию в информа-
ционной системе фонда по но-
меру СНИЛС своего работника 
и представленного им номеру 
электронного листка нетрудо-
способности (ЭЛН).

В рамках проактивных выплат 
работодателю от Фонда социаль-
ного страхования помимо уве-
домлений о наступлении страхо-
вого случая его работников бу-
дет направлен предварительно 
заполненный реестр сведений 
для расчета и выплаты пособия. 
Этот реестр будет содержать в 
себе все имеющиеся в государ-
ственных информационных си-
стемах данные.

Задача работодателя - в те-
чении 3 рабочих дней прове-
рить реестр, при необходимости 
скорректировать имеющиеся све-
дения, дополнить его недостаю-
щими сведениями и направить в 
фонд.

Новый порядок также при-
зван уменьшить объем бумаж-
ной работы для работодателей, 
избавить граждан от подачи за-
явлений и ускорить перечисле-
ние выплат. Механизм беззая-
вительной выплаты пособий ста-
нет неотъемлемой частью систе-
мы «Социальное казначейство», 
позволяющей максимально опе-
ративно, удобно и адресно пре-
доставлять социальную помощь 
гражданам.

Хочется еще раз обратить вни-
мание на алгоритм взаимодей-
ствия работника и работодателя 
с 1 января 2022 года.

Какие еще изменения в части 
расчета пособий произойдут в 
2022 году?

Глобальных изменений в части 
расчета пособий на основании 
электронных больничных с 1 ян-
варя 2022 года не произойдет.

При расчете сумм за первые три 
дня болезни работодателям нуж-
но будет учесть следующие изме-
нения в законодательстве, влияю-
щие на величину пособия:

1. Увеличение МРОТ до 
13617,0 рубля, что повлияет на 
размер минимального среднего 
дневного заработка, который со-
ставит 456,66 рубля.

2. Максимальная сумма днев-
ного пособия по временной не-
трудоспособности увеличится на 
138,35 рубля и будет составлять 
2572,60 рубля.

Увеличится и минимальный раз-
мер пособия по уходу за ребенком 
до достижения им возраста 1,5 го-
да, который в 2022 году составит 
7493,66 рубля, что на 5,8% выше 
уровня 2021 года.

За несоблюдение нового по-
рядка назначения пособий для 
работодателей с 2022 года вво-
дятся дополнительные меры от-
ветственности.

Так, нарушение работодателя-
ми сроков представления сведе-
ний, необходимых для назначе-

ния и выплаты пособий, повлечет 
взыскание с них штрафа в разме-
ре 5000 рублей (статья 15.2 Фе-
дерального закона от 29.12.2006 
№255-ФЗ).

Отказ в представлении или не-
представление в фонд докумен-
тов, запрошенных в рамках про-
верки, повлечет взыскание с ра-
ботодателей штрафа в размере 
200 рублей за каждый непред-
ставленный документ.

Также работодателей будут 
штрафовать за представление не-
достоверных сведений и докумен-
тов, необходимых для назначения 
и выплаты пособий, повлекшее из-
лишнюю выплату пособий. Данное 
нарушение повлечет взыскание 
штрафа в размере 20% от суммы 
излишне выплаченного пособия, но 
не более 5000 рублей и не менее 
1000 рублей.

Антон ЕРМИЛОВ,
заместитель начальника - 

начальник управления расчетов 
по оплате труда ЦФО ДОНМ

Сотрудничество

Проактивные выплаты
Новые алгоритмы взаимодействия с Фондом 
социального страхования Российской Федерации
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До конца учебного года для 
столичных работников об-
разования пройдет про-
фессиональный конкурс 
педагогического мастер-
ства и общественного при-
знания «Педагоги года Мо-
сквы». Будут определены 
лучшие учителя, воспита-
тели, педагоги-психологи, 
дефектологи и педагоги-
дебютанты.

Конкурс профмастерства 
для педагогических работ-
ников Москвы в этом году 

прошел перезагрузку. Теперь он 
включает пять треков: «Учитель 
года Москвы»-2022, «Воспита-
тель года Москвы»-2022, «Педа-
гог-психолог года Москвы»-2022, 
«Дефектолог года Москвы»-2022 
и «Педагогический старт». Благо-
даря этому получить обществен-
ное признание сможет каждый 
столичный педагог.

- Одна из приоритетных задач 
столичного образования - дать 
возможность каждому ребенку 
учиться у самых лучших педаго-
гов, именно поэтому мы помо-
гаем московским учителям ра-
сти профессионально, повышать 
свою квалификацию, в том чис-
ле за счет участия в профессио-
нальных конкурсах. Для наших 
педагогов система таких кон-

курсов - это еще и прекрасная 
возможность пообщаться с кол-
легами, поделиться успешным 
опытом, ознакомиться с самыми 
передовыми методиками, техно-
логиями, интересными форма-
ми работы и в итоге покорить но-
вые вершины педагогического 
мастерства в интересах москов-
ских школьников и их семей, - от-
метил заместитель руководителя 
Департамента образования и на-
уки города Москвы Илья Ново-
крещенов.

Стартовал первый трек - «Учи-
тель года Москвы»-2022. В 2022-м 
конкурс проводится в индивиду-
альном формате, но при этом со-
храняется командный дух. Это по-
зволит большему количеству учи-
телей продемонстрировать свои 
профессиональные компетен-
ции. Трек проходит в четыре эта-
па, на первом в борьбу включат-
ся до 600 столичных педагогов. 
Им предстоит подготовить ме-
диавизитку «Я - московский учи-
тель» и видеозапись фрагмента 
урока. Второй этап трека, в рам-
ках которого учителя поделятся 
своими педагогическими наход-
ками, определит финалистов. На 
третьем этапе педагоги прове-
дут мастер-класс, поучаствуют в 
педагогическом совете и пресс-
конференции. По итогам финала 
определятся 6 призеров. Их ждут 

классный час и разговор с руко-
водителем Департамента обра-
зования и науки Москвы. В мае 
пройдет суперфинал, на котором 
определят победителя. Он поедет 
в Тюмень представлять столицу 
на Всероссийском конкурсе «Учи-
тель года России».

Через месяц, в конце февраля, 
в столице воспитатели предста-
вят свои лучшие практики. Трек 
«Воспитатель года Москвы»-2022 
продлится до конца мая и пройдет 
в три этапа. Участники предста-
вят свои медиавизитки и видео-
фрагменты занятий, выступят с 
мастер-классом и примут участие 
в пресс-конференции. Новым для 
московских воспитателей станет 
конкурсное испытание «Интер-
нет-ресурс», где участники пре-
зентуют свой опыт и практику ис-
пользования блогов и аккаунтов 
в социальных сетях в профессио-
нальной деятельности. По итогам 
финала определятся четыре ла-
уреата и победитель, который 
представит столицу на Всерос-
сийском конкурсе «Воспитатель 
года России» в Ярославле.

Роль практической психологии 
в решении актуальных задач сто-
личного образования смогут про-
демонстрировать участники тре-
ка «Педагог-психолог года Мо-
сквы»-2022. Он стартует в мар-
те и завершится в мае. Интерес 

к данному направлению растет 
с каждым годом. Так, в прошлом 
году в конкурсе участвовали 293 
педагога-психолога из 202 обра-
зовательных организаций горо-
да. Среди конкурсных испытаний 
- «Визитная карточка», «Интер-
нет-ресурс педагога», интервью 
и решение профессиональных 
кейсов. По результатам всех ис-
пытаний определятся три лауре-
ата и победитель, который будет 
участвовать во Всероссийском 
конкурсе «Педагог-психолог го-
да России».

Специалисты в области дефек-
тологии представят актуальные 
педагогические технологии по-
мощи детям с ограниченными 
возможностями здоровья в рам-
ках трека «Дефектолог года Мо-
сквы»-2022. Трек будет прово-
диться с начала марта до конца 
мая. На первом этапе конкурсан-
ты презентуют профессиональ-
ное портфолио и визитную кар-
точку. Второй этап - видеозапись 
группового занятия и интернет-
ресурс участника. Финалисты 
покажут мастер-классы и посо-
ревнуются в решении профес-
сиональных кейсов. Победитель 
трека отправится на Всероссий-
ский конкурс «Учитель-дефекто-
лог года России».

Конкурс молодежных инициа-
тив «Молодые педагоги - москов-

скому образованию», который 
проводился в Москве с 2013 го-
да, преобразован в трек «Педа-
гогический старт». Если раньше 
в конкурсе могли принять уча-
стие только педагоги до 30 лет, 
то теперь учитывается не воз-
раст педагога, а педагогический 
стаж. Для педагогов со стажем 
до трех лет, желающих проде-
монстрировать свои профессио-
нальные качества и педагогичес-
кое мастерство, проводится но-
минация «Учитель-мастер». Но-
минация «Учитель-лидер» для 
тех, кто готов проявить свои ли-
дерские и управленческие ка-
чества и имеет педагогический 
стаж не более пяти лет. «Профес-
сиональный союз» - командная 
номинация. В ней могут принять 
участие школьные педагогиче-
ские команды, состоящие из пя-
ти человек. Конкурс стартует в 
конце февраля, итоги подведут 
к 30 мая.

Курирует систему конкурсов 
профессионального мастерства 
и общественного признания «Пе-
дагоги года Москвы» Корпора-
тивный университет московского 
образования. Зарегистрировать-
ся и узнать подробную информа-
цию о конкурсах можно на сайте 
http://pedagog.mosedu.ru/.

Анна КОНДА

Событие

«Педагоги года Москвы»: 
покорить вершины в новом формате
В столице стартовал конкурс профмастерства

Знакомьтесь: ученик 6-го 
«Б» класса школы №1392 
имени Д.В.Рябинкина Мат-
вей Селихов. Его лицо сей-
час знают тысячи россий-
ских школьников. Он стал 
гидом для ребят, решивших 
принять участие в проекте 
«Билет в будущее»: Мат-
вей снимался в ролике, в 
котором рассказывалось о 
том, что это за проект, за-
чем нужно в нем участво-
вать и каковы плюсы этой 
работы.

Матвей занимался в кружке 
юных журналистов, у его 
преподавателя было не-

мало знакомых с Первого канала. 
Однажды наставника попросили 
дать несколько ребят для съемок, 
в их число попал и Матвей. Он не-
сколько раз работал на площадке 
программы «Доброе утро» и дру-
гих передач.

А спустя несколько месяцев 
мальчика пригласили участво-
вать в съемках образовательно-
го ролика о проекте «Билет в бу-
дущее».

- Мы снимались с Аней, мо-
ей напарницей по ролику, около 
5 часов, - рассказывает Матвей. 
- На следующий день выезжали в 
другую студию, где надо было до-
снять пару дублей. Так что в один 
день была пятичасовая съемка, в 

другой - примерно трехчасовая. 
Текст я учил, а если что-то забы-
вал, добавлял от себя, и режис-
сер мне говорил, что у меня по-
лучалось даже лучше, чем было 
написано в сценарии.

Съемочный процесс дал боль-
шой опыт, уверен Матвей.

- Я теперь понимаю, как это все 
делается, - говорит он. - Это инте-
ресно. Иногда и особых навыков 
не требуется, только терпение. 
Например, на второй день съе-
мок нам пришлось ждать, пока 

привезут аппаратуру. На это уш-
ло около двух часов. А в первый 
съемочный день приходилось де-
лать слишком много дублей, око-
ло 10 штук, и это было сложно.

Причем, согласившись сни-
маться, Матвей совершенно не 
понимал, что это будет за ролик 
и где его будут показывать.

- Мне просто дали текст и ска-
зали: «Учи, потом приедешь, мы 
тебе все объясним», - сказал он. 
- Во время съемок я вообще ре-
шил, что этот ролик покажут на 

ВДНХ - и все. А о том, что его бу-
дут по школам крутить, я вообще 
не знал.

Класс Матвея с энтузиазмом 
подхватил идеи акции. Куратор 
проекта педагог школы №1392 
Елена Кощеева пришла на урок, 
чтобы рассказать о том, что такое 
«Билет в будущее», что даст уча-
стие в нем. К показу она подго-
товила ролик. Она-то уже знала, 

что главный герой сюжета - уче-
ник этого класса. А для ребят это 
стало сюрпризом.

- Вообще говоря, видеть себя 
на экране - странное чувство, - 
комментирует Матвей. - Я даже 
немного растерялся. Наверное, 

для меня это была минута славы: 
весь класс меня увидел в абсо-
лютно новой роли.

Матвей хотел бы сняться где-то 
еще - в фильме или другом об-
разовательном проекте. Хотя не-
давно выбрал себе будущую про-
фессию, и она не связана с ки-
нематографом и съемками: Мат-
вей решил быть ландшафтным 
дизайнером.

Самые любимые его предметы 
- география, алгебра и информа-
тика. В свободное от учебы время 
любит гулять, читать, общаться с 
друзьями, заниматься спортом.

Светлана РУДНЕВА

Матвей на экране и в жизни
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Изменения В Федеральном 
законе от 29 декабря 2012 го‑
да №273‑ФЗ «Об образовании 
в Российской федерации» го‑
ворят нам о том, что рабочая 
программа воспитания явля‑
ется обязательным компонен‑
том основной образователь‑
ной программы дошкольного 
образования.

Современные требования 
к уровню дошкольного об-
разования неразрывно 
связаны с воспитанием. 
Проводя время в группах, 
дети не просто получа-
ют знания, они развивают 
свой личный потенциал 
благодаря достижению це-
лей воспитания. Формиро-
вание целостной картины 
познания мира происходит 
совместно с выстроенной 
стратегией воспитания. 
Эмоциональная составля-
ющая рабочей программы 
воспитания получает от-
клик у детей, что способ-
ствует наиболее эффек-
тивному познавательному 
развитию.

Развитие детей подразумева-
ет получение знаний с мак-
симально младшего возрас-

та. Многие родители заинтересо-
ваны как можно раньше начать 
погружать малышей в мир букв 
и беглого чтения. Возникает во-
прос: как организовать образо-
вательный процесс таким обра-
зом, чтобы в первую очередь это 
была воспитательная игра? Весе-
лая, заманчивая игра с хорошим 
пластом базового знания букв 
алфавита. Для этого нужна ме-
тодика, позволяющая включать 
как можно больше возможностей 
восприятия дошкольника, таких 
как тактильно-сенсорное вос-
приятие, изобразительное твор-
чество, мышление, а также вос-
питательная методика, связыва-
ющая образовательные области 
в единую канву.

Осенью в дошкольном отделе-
нии «Золотая рыбка» стартова-
ла программа дополнительного 
образования «Ментальная аз-
бука» под названием «Веселый 
алфавит». Методика рассчитана 
на детей младшего дошкольного 
возраста. Она весьма эффектив-
но показала, что дети с ОВЗ пре-
красно справляются с темпом и 
объемом знаний. Группу из 15 де-
тей посещают 20% детей с ОВЗ и 
один ребенок-инвалид с диагно-
зом тугоухость 4-й степени, по-
граничная с глухотой, с кохлеар-
ным имплантом. Игровое занятие 
за счет динамики и увлекатель-
ности заданий позволяет детям 
разного уровня развития активно 
получать знания, с большой лю-
бовью относиться к буквам рус-
ского алфавита.

Во время занятий можно заме-
тить формирование у детей мо-
тивации к получению знаний. До-
школьная пора - это старт обуче-
ния наших детей, и очень важно 
воспитать тягу к получению зна-
ний. Дети с каждым занятием все 
более и более ответственно и за-
интересованно начинают себя ве-
сти. Воспитанные в самом ран-
нем возрасте качества и умения 
- работать в коллективе, с ува-
жением и вниманием относить-
ся друг к другу - поддерживает и 
развивает методика «Менталь-
ная азбука». Одной из основных 
задач в воспитании дошкольни-

ка является формирование уме-
ния прийти на помощь другу, во 
время занятий «Веселый алфа-
вит» все работают вместе, хоть 
у каждого результат свой, но нет 
соревновательности, ведь основ-
ной посыл - оказывать помощь 
друг другу.

Ментальная азбука -  
что это?

«Ментальная азбука «Веселый 
алфавит» - это образовательная 
методика, состоящая из несколь-
ких конвергентных блоков. Заня-
тия организованы в виде игры с 
активным включением сенсорно-
го восприятия, развитием речи и 
мелкой моторики, а также с вос-
питанием возможности творче-
ски переосмысливать информа-
цию. К концу учебного года дети 
получат знания о буквах русско-
го алфавита, научатся отличать 
гласные и согласные буквы.

«Ментальная азбука «Веселый 
алфавит» - это первая часть ме-
тодики, которая учит чтению. 

Следующий уровень (или сле-
дующий учебный год) посвящен 
складыванию букв в слоги («Ве-
селые слоги») и далее разви-
тию беглого чтения («Веселые 
 книги»).

Основное отличие современ-
ных методик от традиционных 
в том, что «Веселый алфавит» 
дает первичное ознакомление с 
буквой. Например, изучая букву 
«б», дети запоминают звучание 
и внешний вид, им дается пред-
ставление о том, что это соглас-
ная. Понятия о твердом и мягком 
звуках ожидают детей на втором 
уровне («Веселые слоги»). Мето-
дика «Веселый алфавит» рассчи-
тана на детей трех-четырех лет и 
детей с особым восприятием об-
разовательных процессов.

Как проходит игровое 
занятие

Ментальная азбука «Веселый 
алфавит» состоит из нескольких 
конвергентных блоков. Методика 
рассчитана на активизацию мыш-
ления, запоминание внешнего 
вида буквы и попытку воспроиз-
вести написание. Далее идут за-
крепление написания, переклю-
чение восприятия на творчество 
и подвижная дидактическая игра-
повторение.

Кульминация занятия, самый 
активный для мозговой деятель-
ности конвергентный блок - это 
написание буквы с повтором в 
изменении размера на специ-
альных стирающихся карточках. 
Группа прикладывает максималь-
ные усилия и мотивированно до-
стигает результата.

Всего семь конвергентных бло-
ков, длящихся по времени от 5 до 
10 минут. Чтобы был динамич-
ный переход от блока к блоку, 
необходимо подготовить каждое 
рабочее место ребенка. Перед 
началом занятия идет комплек-
тация.

Почтовый голубь и многое 
другое

Воспитанники входят в аудито-
рию и занимают места за столом. 
В четком распределении мест нет 
необходимости. Возникает сюр-

призный момент - почтовый го-
лубь приносит письмо с новой 
буквой. Дети знакомятся, слуша-
ют стихи и загадки про новую бук-
ву. Вслух повторяют ее звучание. 
Этот блок активизирует мышле-
ние и восприятие на слух. Дается 
задание услышать в слове пер-
вую букву.

Следующий блок активизирует 
мелкую моторику и зрительное 
восприятие. Один из самых лю-
бимых игровых блоков - волшеб-
ный песок. Каждому ребенку пре-
доставляется планшет с мелким 
песком, по которому можно паль-
цем написать по примеру препо-
давателя новую букву. Если что-
то не получается, песок можно 
легко встряхнуть и попробовать 
заново написать. Методика «Вол-
шебный песок» хороша тем, что 
идет первичное ознакомление со 
строением буквы. Ребенок сво-
бодно усваивает ее строение без 

задачи вписать в клетку или со-
блюсти ровную строчку. Эта си-
стема написания очень хорошо 
подходит для детей с ОВЗ, пото-
му что позволяет интуитивно вы-
брать размер буквы и тем самым 
мягко войти в сознание и запом-
ниться.

После ознакомления с буквой 
на волшебном песке задание ус-
ложняется. Детям предлагаются 
многоразовые карточки-прописи 
и стирающийся фломастер. В за-
дании сначала надо обвести бук-
ву по пунктирной линии, а затем 
вписать букву в клеточку раз-
мером два сантиметра. На фло-
мастере специальная подушеч-
ка, позволяющая стереть неточ-
ность и переписать правильно. 
Под клетками на карточке пред-
лагается игра с использованием 
буквы, которую проходят. Для 
детей трех-четырех лет написа-
ние чего-либо в клеточках очень 
сложная задача. Пространствен-

но клетка два на два сантиметра 
является маленькой формой и 
требует большой сосредоточен-
ности, но благодаря игровому 
сенсорно-тактильному воспри-
ятию на предыдущем этапе де-
тям легко сконцентрироваться, 
собрать внимание и заставить 
свою ручку соблюдать границы 
клетки.

Когда самое сложное позади и 
мозговая деятельность требует 
отдыха, занятие превращается в 
творческую мастерскую. План-
шеты, карточки дети отодвигают 
на середину стола и приступают 
к художественному переосмысле-
нию буквы. Закрепляются пред-
ставления о внешнем виде новой 
буквы через ее лепку. По зада-
нию дети лепят основу, раскаты-
вая и собирая форму буквы, а по-
том в произвольной форме, вклю-
чая фантазию, самостоятельно 
украшают букву массой для леп-

ки контрастного цвета. Высыхая, 
эта масса затвердевает и позво-
ляет собрать свою личную кол-
лекцию, свой алфавит необычай-
ной красоты.

Ментальная азбука «Веселый 
алфавит» дает возможность зна-
комить не только с русским алфа-
витом. Все европейские алфави-
ты прекрасно лягут в систему оз-
накомления и запоминания букв, 
даже если преподаватель не вла-
деет на хорошем уровне тем или 
иным языком. Таким образом, 
можно легко и весело выучить с 
детьми трех-четырех лет, напри-
мер, итальянский алфавит.

Завершает занятие веселая ди-
дактическая игра «Волшебный 
мешочек», в мешочке собраны 
все пройденные буквы. Они пред-
ставляют собой алфавит разной 
фактуры, выполненный из раз-
ных материалов, разного раз-
мера. Ребенок на ощупь достает 
из мешочка букву, называет ее 

и складывает в домик буквы, на-
пример, букву «а» кладет уже к 
ранее вытащенной букве «а». У 
детей появляется возможность 
повторить пройденные ранее бук-
вы, назвать их и правильно раз-
местить в домике.

Особенности восприятия
Ментальная азбука «Веселый 

алфавит» - это методика, позво-
ляющая работать с детьми разно-
го уровня подготовки и особенно-
стей восприятия. Зачастую дети 
с ОВЗ чувствуют свое отстава-
ние от основной группы и теря-
ют интерес. Методика «Менталь-
ная азбука» за счет динамично-
го переключения от блока к бло-
ку, от одной системы восприятия 
к другой позволяет всем детям 
каждый раз проявлять свои спо-
собности в новом качестве и на 
новом уровне. Захватывая макси-
мальное количество уровней вос-

приятия сознания ребенка, мето-
дика позволяет легко и в игровой 
форме запоминать информацию.

Занимаясь с детьми по методи-
ке «Ментальная азбука», можно 
увидеть радующие результаты, 
подкрепленные положительны-
ми эмоциями. В детях происходит 
воспитание умения работать бо-
лее целеустремленно, проявлять 
интерес к буквам русского алфа-
вита, воспитывается настойчи-
вость, умение креативно оформ-
лять букву, развивая фантазию.

«Ментальная азбука «Веселый 
алфавит» признана многими пе-
дагогическими сообществами, 
что подтверждается конкурсны-
ми дипломами I степени.

Вера ВЛАДИМИРОВА,
воспитатель Школы имени 
В.В.Маяковского, педагог-

психолог, сурдопедагог, автор 
методики «Ментальная азбука 

«Веселый алфавит»

Родом из детства

Веселый алфавит
Как рождается любовь к буквам и словам, а в результате - к чтению
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Важна ли 
дисциплина?
Мост между целями  
и их достижением
Уже четыре года наша школа является 
участником городского образователь-
ного проекта «Эффективная началь-
ная школа». Суть проекта заключается 
в ускоренном прохождении учениками 
программы начального общего образо-
вания за три года вместо положенных 
четырех. Этот проект интересен детям, 
которые обладают высокой мотивацией 
и вышли далеко за пределы освоения 
целевых ориентиров дошкольного об-
разования, еще посещая дошкольные 
группы. Школе этот проект интересен 
перспективой развития и удержанием 
талантливых учеников в самом начале 
их образовательной деятельности.

При посещении уроков в классах «Эффек-
тивной начальной школы» сразу заметен 
высокий деловой настрой учеников при вы-

полнении разного рода учебных задач. Такая ра-
бочая обстановка достигается благодаря высо-
кой дисциплине ребят, которая является своеоб-
разным незримым мостом между образователь-
ными целями, которые формируются учителем 
совместно с учениками в самом начале урока, и 
их достижением по его завершении.

Что же такое дисциплина на уроке в нашем по-
нимании? В каждой школе существует как набор 
норм и правил поведения учеников, описанных в 
локальных актах, так и правил неявных, вырабо-
танных традициями школы. И школьная дисци-
плина - соблюдение учениками этого свода пра-
вил, следование которым позволяет учителям 
осуществлять контроль над учениками и учебным 
процессом в целом.

Существуют разработанные Департаментом 
образования и науки города Москвы рекомен-
дации по формированию класса «Эффективной 
начальной школы». Одно из условий зачисления 
ребенка в проектный класс - прохождение им те-
стирования по материалам МЦКО. На взгляд ад-
министрации школы, одних результатов тестиро-
вания недостаточно для принятия решения о за-
числении, потому как оно отражает только интел-
лектуальные способности ребенка, большинство 
дошкольников успешно справляются с заданиями 
теста. Мотивационную готовность ребенка к обу-
чению в школе, его усидчивость, умение управ-
лять своим поведением и прочие немаловажные 
факторы, необходимые для успешного освоения 
образовательной программы начального образо-
вания в сокращенные сроки, оценить могут толь-
ко специалисты школы.

Рабочая группа, в состав которой входят заме-
стители директора школы, отвечающие за орга-
низацию образовательного процесса, логопеды 
и психологи комплекса, старшие воспитатели до-
школьных отделений, на основании наблюдений 
формирует рекомендации и предложения для ро-
дителей будущих первоклассников и организует 
их педагогическое сопровождение. До момента 
формирования первых классов, в том числе и 
класса «Эффективной начальной школы», ра-
бочая группа проводит ряд встреч с родителями, 
на которых обсуждаются перспективы проекта 
и риски, возникающие при его реализации. Как 
правило, таких действий руководства образова-
тельной организации достаточно, для того чтобы 
родители прислушивались к рекомендациям ра-
бочей группы, придерживались их и принимали 
взвешенное решение.

Тщательно организованная работа по форми-
рованию классов «Эффективной начальной шко-
лы» позволяет избежать проблемы дисциплины 
на уроке и достигать высоких образовательных 
результатов. Учитель уверен, что возложенные на 
него образовательные задачи и обязательства он 
выполнит. Доверие к образовательной организа-
ции со стороны родителей растет.

Юлия ЦЫПИЧЕВА,
заместитель директора школы №2129  

имени Героя Советского Союза П.И.Романова

«Ваше отношение как к 
родителю - это то, чему 
ваши дети научатся, а не 
то, что вы им скажете. Они 
помнят, кто ты такой» - 
эти слова Джима Хенсона 
наиболее полно отражают 
роль родителей в жизни 
ребенка и оправдывают 
их влияние на его жизнь. 
Поэтому крайне важно, 
чтобы каждый родитель 
расшифровывал особен-
ности своего ребенка и 
помогал ему в общем раз-
витии, тем самым закла-
дывая фундамент даль-
нейшего формирования 
личности ребенка. Когда 
счастлив ребенок, счаст-
ливы и родители.

Родители делают все, чтобы 
их ребенок получил обра-
зование и пользовался ува-

жением в обществе. Какой бы ни 
была ситуация или проблема, с 
которой ребенок сталкивается 
в жизни, родители должны ста-

раться мотивировать и вдохновлять его собственным приме-
ром, чтобы сформировать модель поведения, которая в даль-
нейшем поможет стать успешным и счастливым человеком.

Реализовать свои способности и сформировать жесткие и 
мягкие навыки помогает участие в конкурсах и соревновани-
ях. Если все сделано правильно, соревнования могут помочь 
вашим детям овладеть навыками, которые они будут исполь-
зовать на протяжении всей жизни. Более того, участвующие 
в соревнованиях дети приобретают важные социальные на-
выки, взаимодействуя с другими детьми, одновременно уз-
навая ценность труда и развивая чувство собственного до-
стоинства и самоэффективность.

Еще один плюс - это здоровая среда для вашего ребенка, 
чтобы научиться играть в команде. Многие совместные игры 
учат детей решать проблемы в команде и помогают им овла-
деть жизненными навыками работы на общее благо группы

Главное - обеспечить, чтобы атмосфера способствовала 
конструктивной конкуренции. И в этом всем участникам об-
разовательного и воспитательного процессов помогает уча-
стие в чемпионатах KidSkills, JuniorSkills, WorldSkills - чемпи-
онатах рабочих профессий среди дошкольников, младших 
школьников, школьников и студентов ссузов и вузов, в кото-
рых проверяются и формируются актуальные знания, умения 
и навыки. Например, в чемпионате KidSkills реализуются 26 
компетенций. С каждым годом этот набор будет расширять-
ся за счет новых, технологичных, усовершенствованных и 
актуальных компетенций. В ходе подготовки и реализации 
чемпионата каждый ребенок осваивает интересный для не-

го навык и знакомится с различ-
ными профессиями.

Участие в чемпионате KidSkills 
командное, команда состоит из 
двух конкурсантов и наставни-
ка. Возрастные категории в чем-
пионате - 5-7 и 8-10 лет, у каж-
дого ребенка есть шанс попро-
бовать свои силы в различных 
компетенциях, а затем стать 
осознанным участником чемпи-
оната WorldSkills и продолжить 
профессионально самоопреде-
ляться и совершенствовать свои 
способности.

Ученицы нашей школы Яна 
Кравченко и Алена Милени-
на уже второй год подряд ста-
новятся золотыми чемпионами 
чемпионата KidSkills в номина-
ции «Парикмахерское искус-
ство. 8-10 лет». Это потрясаю-
щие успехи, которых они смогли 
достичь благодаря совместной 
работе их родителей Надежды 
Ранилевны Кравченко и Марии 
Ярославовны Милениной, на-
ставников из технологическо-
го колледжа №24, под руковод-

ством Ирины Васильевны Судибор (консультировали наших 
учениц и обеспечивали всеми необходимыми материалами 
во время подготовки).

По словам родителей учениц, дети, участвуя в конкурсе в 
течение двух лет, научились распределять свое время, пото-
му что они занимаются в двух спортивных секциях, где тоже 
постоянно приходится концентрироваться, выполнять слож-
ные элементы, овладевать искусством работы в команде и 
распределения обязанностей. Любое состязание - это вызов, 
который девчонки с удовольствием принимают, чтобы вы-
строить совместную работу, которая поможет им победить.

Отношения между родителями и детьми важны, потому что 
они закладывают основу личности ребенка, жизненного вы-
бора и поведения в целом, формируют эмоциональный ин-
теллект. Это также влияет на силу их социального, физиче-
ского, психического и эмоционального здоровья.

Если ваши ценности совпадают с вашими целями и нет 
убеждений в подсознании, мешающих реализации желаний, 
то ваши мечты исполняются, мир наполняется гармонией, а 
вы светитесь от счастья и вдохновляете всех окружающих! 
Мечта каждого родителя - это счастливые дети!

Елена САДКОВА,
заместитель директора школы №2129  

имени Героя Советского Союза П.И.Романова

Родом из детства

Реализация мечты
Овладеваем навыками, которые будут важны  
на протяжении всей жизни
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«Ненавижу всяческую 
мертвечину, обожаю вся-
ческую жизнь!» - написал 
Владимир Маяковский в 
стихотворении «Юбилей-
ное». Долгое время витраж 
с этими строками украшал 
парадную стену на пер-
вом этаже. Потом витраж 
убрали, изменилось время, 
а вечное противостояние 
живого и мертвого в педа-
гогике, в воспитании, в му-
зейной работе осталось. И 
сейчас мне кажется особо 
актуальным.

Почему? Потому что в эпо-
ху пандемии особенно тя-
нешься к живому, насто-

ящему, искреннему. Но вопрос 
о том, не является ли работа 
школьного музея, который суще-
ствует в нашей школе уже 55 лет, 
мертвой или умирающей, волнует 
меня уже давно. И дело не в том, 
насколько современно оборудо-
вана экспозиция, и даже не в том, 
участвуете ли в конкурсе «Школь-
ный музей. Новые возможности». 
Дело в другом, об этом я и хочу 
написать.

Вот уже 55 лет каждый четверг 
мы собираемся на совет музея в 
8 утра и в любую погоду. По не-
скольку человек от каждого клас-
са - с 5-го по 11-й - садимся за 
круглый стол, десятиклассники 
могут оказаться рядом с пяти-
классниками. Приходим обсудить 
наши дела, поговорить о новых 
поступлениях, послушать расска-
зы о писателях-юбилярах, почи-
тать стихи. 

Я не буду обобщать многолет-
ний опыт, а расскажу лишь о том, 
что мы успели в этом году после 
возобновления работы в новых 
условиях. Кстати, весь прошлый 
год ребята тосковали без заседа-
ний, поэтому были просто счаст-
ливы снова их проводить. В этом 
году из юбиляров, конечно же, 
говорили о Ф.М.Достоевском и 
Н.А.Некрасове, и в этом нет ни-
чего нарочитого и искусственно-
го: Некрасова большинство по-
этов Серебряного века считали 
своим любимым, а о внутренней 
связи Маяковского и Достоевско-
го писал Николай Асеев (его ста-
тью нашли одиннадцатиклассни-

ки, когда готовили очередное за-
седание совета музея). Конечно, 
наши юные маяковцы почти ни-
чего не знают о Достоевском, а 
Некрасов для них - автор «Деда 
Мазая и зайцев». Но когда о них 
говорят не учителя, а старшие ре-
бята, писатели будто становятся 
ближе. Слушаем сообщение о 
Достоевском, и вдруг озарение 
от пятиклассника Васи:

- А я «Мальчика у Христа на ел-
ке» знаю! Мы дома читали, я да-
же плакал.

И мы потом с учителями лите-
ратуры договорились, и все пя-
тые и шестые классы нашего кор-
пуса читали эту книгу на уроке в 
день рождения Федора Михайло-
вича, и некоторые тоже плакали. 
Мне кажется, это жизнь. Этого не 
было в плане, но это подарил нам 
ребенок.

В этом году мне представля-
ется особенно важным вернуть 
в музейную жизнь именно млад-
ших, учеников 5, 6, 7-х классов. 
И нам это удается, с трудом, по-
тихоньку, но удается. Расскажу 
еще об одном интересном деле 
для наших шестиклассников. Но 
сначала немного истории. Когда-
то давно были в нашей школе за-
седания клуба «СОВА» (спраши-
вайте - отвечаем - все - абсолют-
но), мы встречались с известны-
ми людьми, в том числе писателя-
ми, задавали им вопросы. Потом 
появился проект «Читательская 
среда»… Интересно, что разные 
люди, возглавлявшие нашу шко-
лу в разное время, одинаково по-
нимали, что значит живое слово 
писателя для ребенка. Наверное, 
нам повезло! Последней перед 
самым уходом на самоизоляцию 
стала встреча с удивительной 
Аделией Амраевой, автором книг 
«Я хочу жить» и «Футбольное по-
ле». Восторг детей, мой личный 
восторг. И вот перерыв полтора 
года. И в сентябре я знакомлюсь 
(спасибо директору Государ-
ственного музея В.В.Маяковского 
А.В.Лобову за это знакомство!) 
с удивительной женщиной - ху-
дожницей, педагогом, писатель-
ницей Ольгой Ивановной Нерсе-
совой. Она дарит нашему музею 
более 200 детских иллюстраций 
к произведениям Маяковского с 
выставки 1980 года и свою книгу 

«Другое детство». В 1941 году ей 
было 3 года. Конечно, мы начали 
работу с этой книгой: читали са-
ми, потом с шестиклассниками на 
уроках. Книга небольшая, расска-
зы короткие. Со страхом звоню 
Ольге Ивановне: вдруг откажет, 
вдруг что-то случилось за эти три 
месяца со дня встречи. Но на том 
конце бодрый голос:

- Приеду, привезу книжки.
Волнуемся: как поведут себя 

наши шестиклассники? Вдруг 
им будет скучно? Но как только 
закончился рассказ и прозвуча-
ли слова «Есть ли вопросы?», их 
словно прорвало:

- А как вы ехали в корзине мо-
тоцикла? А вам было страшно? А 
вы видели фашистов? А какие вы 
любите книжки?

Но когда ребята увидели насто-
ящую (конечно, обезвреженную) 
зажигательную бомбу, они были 
потрясены: держать в руках жи-
вое свидетельство истории, ар-
тефакт, который словно перенес 
их в прошлое… И новая волна во-
просов. А после встречи фотогра-
фировались, еще задавали во-
просы про кошку и про здоровье, 
про новую книгу и про семью. А 
шестиклассник Паша откуда-то 
из портфеля достал… пулемет-
ную ленту! Оказывается, он спе-
циально принес ее в школу, что-
бы показать Ольге Ивановне! И 
это тоже жизнь. Та самая нить, та 
связь поколений, которая не пре-
рвется. Не просто мероприятие, а 
живая встреча с живым свидете-
лем истории.

И уж если заговорила о патрио-
тическом воспитании, не могу не 
сказать о нашей экспозиции «Пи-
сатели и поэты, погибшие в Вели-
кой Отечественной войне», в ней 
18 стендов, 28 имен. Экспозиция 
на 4-м этаже открывается мемо-
риальной доской с именами мо-
сковских писателей и поэтов, по-
гибших на фронтах (83 фамилии). 
На стендах очень много стихов, в 
их подборе есть тенденция выра-
зить то, что шло от Маяковского 

и было свойственно этим поэтам: 
гражданственность, патриотизм, 
готовность умереть за Родину. 
Регулярно мы проводим экскур-
сии по этой части нашего музея. 
Их ведут ученики. Сейчас рабо-
чая группа - это 9-й класс, к ней 
подтягивается 8-й. Автор путево-
дителя по этой экспозиции - наша 
выпускница 2018 года. До этого 
вели экскурсии по разрозненным 
записям. И это тоже очень живое 
дело: кто-то взрослеет, уходит из 
школы, но ему обязательно вы-
растает смена, а память о его де-
лах остается. И наши фонды по-
полняются новыми материалами. 
В этом году в связи с 80-летием 
битвы под Москвой открыли вы-
ставку «Писательская рота». В 
музее у нас есть стенды, посвя-

щенные Самуилу Росину, Ми-
хаилу Гершензону и другим ли-
тераторам, входившим в состав 
этого уникального, не предусмо-
тренного никакими уставами во-
инского подразделения. Но вот 
как некую целостность мы ее не 
рассматривали. «Писательская 
рота» входила в состав 1-го ба-
тальона 22-го стрелкового полка 
8-й Краснопресненской дивизии 
народного ополчения Москвы, ко-
торая была сформирована в соот-
ветствии с постановлением Госу-
дарственного комитета обороны 
(ГКО) №10 от 4 июля 1941 года 
«О добровольной мобилизации 
трудящихся Москвы и Московской 
области в дивизии народного 
ополчения». «Сутулые, почти все 
очкарики, белобилетники, осво-
божденные от воинской повинно-
сти по состоянию здоровья или по 
возрасту…» - так написала о них 
очевидец событий Марина Цвета-
ева. Знаете, почему-то одиннад-
цатиклассников именно этот факт 
зацепил, что они были известны, 
могли вообще не воевать, а пош-
ли... Сделали выставку, провели 
по ней экскурсии. Будем думать 
об оформлении постоянной ви-
трины и включать рассказ о писа-
тельской роте в нашу экскурсию.

Конечно, нам очень не хватает 
технического оснащения, чтобы 
подойти к экрану, все увидеть на 
нем, чтобы были подсветка, си-
стемы хранения и многое другое. 
Но я все-таки думаю, что наш му-
зей - живой организм, потому что 
работать в нем интересно, потому 
что в нем мы учимся слушать и 
слышать, сопереживать и сочув-
ствовать, реализовывать себя и 
видеть мир вокруг.

И последнее, о чем хочу рас-
сказать. В этот сложный период 
самоизоляции мы открыли для 
себя онлайн-формат, не просто 
онлайн-заседания совета или 
участие в онлайн-конкурсах. 
Нет, «органически и ненасиль-
ственно» слились в единое целое 
два самых важных для меня на-

правления воспитательной рабо-
ты - музейное воспитание и во-
лонтерство. Мы провели онлайн-
встречи с ребятами из Одоевско-
го ПНИ, с которыми дружим уже 
более 10 лет. Из фондов музея 
мы провели сеанс видеосвязи, 
рассказали о том, кем был Ма-
яковский, почитали стихи, пока-
зали самый ценный наш экспо-
нат - чемодан поэта. Да, сложно 
рассказывать особым детям о 
сложном поэте, да еще и через 
экран. Но мы справились, связу-
ющая нить не прервалась, и те-
перь наши волонтеры, уже вы-
пускники, регулярно проводят 
такие встречи.

Мне кажется, я ответила на во-
прос, который задаю сама себе. 
Жив ли наш музей? Да, жив, ра-
ботает. На месте чемодан, по-
прежнему пополняются фонды 
музея. Но главное - жив дух со-
творчества и сотрудничества, за-
ложенный основателем музея - 
педагогом-гуманистом, поэтом, 
фронтовиком, моим учителем Се-
меном Рувимовичем Богуслав-
ским.

Галина ЗЫКОВА,
учитель русского языка 

и литературы Школы 
имени В.В.Маяковского

Связь времен

Обожаю всяческую жизнь
Главное - жив дух сотворчества и сотрудничества
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Вторая мировая война и ее 
различные аспекты про-
должают играть заметную 
роль в мировой политике, 
несмотря на то что она за-
кончилась более полувека 
назад. Причин этому вели-
кое множество, начиная 
от того, что современное 
устройство Европы сложи-
лось, основываясь на ре-
зультатах послевоенного 
устройства мира, и закан-
чивая различными мани-
пуляциями в СМИ с целью 
достижения определенных 
пропагандистских целей.

Современный информаци-
онный XXI век располага-
ет широкими инструмента-

ми для влияния на массовое со-
знание. История Советского Со-
юза, образ советского человека 
нередко становятся объектами 
для определенных искажений в 
массмедиа, а опасность форми-
рования ложной исторической 
памяти дополнительно создает-
ся для жителей Российской Фе-
дерации благодаря широкой ин-
теграции, ставшей возможной 
из-за развития интернет-техно-
логий и различных гаджетов. Это 
не только открывает возможно-
сти для манипулирования мас-
совым сознанием россиян, но и 
может разрушать духовные ори-
ентиры, связанные с памятью о 
подвиге своих предков, отстояв-
ших Родину в борьбе с врагом. 
Для современной России вопрос 
достоверного подхода к исто-
рическому знанию, сохранения 
культурного наследия остается 
особо важным, об этом высказы-
вался и лидер страны В.В.Путин: 
«Чем сильнее, самостоятельнее 
становилась Россия, чем после-
довательнее она отстаивает свои 
национальные интересы, тем 
больше стремление со стороны 
ее ослабить, дискредитировать 
ценности, которые объединяют 

общество, подчас оболгать и из-
вратить то, что дорого людям, на 
чем воспитываются и обретают 
характер, взгляды новые поко-
ления наших граждан».

Я размышляю об особенностях 
влияния кинематографа, посвя-
щенного событиям Великой Оте-
чественной войны, на массовое 
сознание школьников как особо 
уязвимой группы в российском 
обществе. Ни для кого ни секрет, 
что школьники, которые являют-
ся в большинстве несовершенно-
летними, обычно обладают еще 
не до конца сформированными 
кругозором и аналитическим 
мышлением, поэтому для них 
представляет опасность насаж-
дение ложной исторической па-
мяти и превращение их в объект 
для манипуляций. Исторический 
процесс дает нам богатое пред-
ставление о том, что дети неред-
ко выступали в различных стра-

нах в качестве ресурса для удов-
летворения недобросовестных 
политических амбиций и замыс-
лов. Примеров тому великое мно-
жество - от привлечения подрост-
ков в крестовый поход на Иеру-
са лим до использования их как 
военнослужащих в гитлеровской 
Германии. Необходимо помнить, 
что в наш технологичный XXI век 
оказывать отрицательное влия-
ние на людей в целом стало еще 
проще, а дети во многом являют-
ся больше визуалами, что прида-
ет проблеме их рационального и 
объективного подхода к прошло-
му страны стратегический харак-
тер. Чтобы этот процесс был бо-
лее действенным, представляет-
ся важным показать его в дина-
мике идейно-политического раз-
вития нашей страны.

Известно, что в Советском Со-
юзе, правопреемницей которо-
го является Российская Федера-
ция, значительный период вре-
мени существовала весьма стро-
гая цензура, которая нередко не 
пропускала излишне противоре-
чивые, необъективные или под-
рывающие внутреннюю стабиль-
ность с точки зрения официаль-
ной коммунистической идеоло-
гии фильмы. После трансфор-
мации советской политической 
системы в сфере культуры поя-
вилось как больше пространства 
для различной художественной 
деятельности, так и больше вы-
зовов для гармоничного разви-
тия общества. В РФ официально 
действуют возрастные ограниче-

ния на просмотр ряда фильмов, 
но с учетом не самого сложного 
доступа к ним детей ограничение 
может сходить частично на нет в 
зависимости от среды, в которой 
находится ребенок.

Мы хотим рассмотреть неко-
торые фильмы, которые, на наш 
взгляд, необходимо проанализи-
ровать детально. Один из них, по-
лучивший широкую известность, 
- «Сволочи», посвященный соз-
данию специального диверсион-
ного отряда НКВД, состоящего из 
детей-уголовников, которые от-
бывали наказание в местах ли-
шения свободы за свои престу-
пления и были приговорены к 
смертной казни. Фильм вызвал 
не только противоречивую реак-
цию в российском обществе, но 
даже привлек внимание Феде-
ральной службы безопасности. 
Ведь режиссер фильма Алек-
сандр Атанесян заявлял о том, 

что все события были подлинны-
ми. Эти факты были специально 
проверены ФСБ и опровергну-
ты. Более того, на основании ар-
хивных документов Центр обще-
ственных связей ФСБ России ре-
зюмировал, что подобная прак-
тика использования детей суще-
ствовала как раз-таки в гитле-
ровской Германии. Полагать, что 
школьник, не очень грамотный в 
анализе информации, увидев да-
же небольшую нарезку эпизодов 
на какой-нибудь видеоплатфор-
ме, не сделает негативных выво-
дов, весьма наивно.

Еще одна картина, которую мы 
бы хотели рассмотреть, - «Од-
нажды в Германии». Как и «Сво-
лочи», она входит в число ста са-

мых популярных исторических 
фильмов в Интернете. Посвяще-
на очень непростой тематике - хо-
локосту. Особенностью картины 
являлось то, что она обозначена 
как «первая комедия о холоко-
сте». Сама подобная идея, мяг-
ко говоря, весьма неэтична. Как 
утверждает известный историк и 
кинокритик М.Трофименков, она 
появилась на свет вообще толь-
ко благодаря одному обстоятель-
ству: «Оставалась лазейка, ос-
нованная на претензии, некогда 
предъявленной еврейскими ин-
теллектуалами всем опусам о хо-
локосте. Заключалась она в сле-
дующем. Изображение жертв как 
сплошь симпатичных людей - тот 
же антисемитизм, если не хуже. 
Геноцид ужасен не потому, что 
убивают хороших людей, а по-
тому, что убивают всех. Отобра-
женные в сюжете действия, где, 
например, главные герои, зара-

батывая на жизнь в Штатах, об-
маном продают товар немцам - 
родителям погибшего солдата в 
СССР, входят в образ его одно-
полчан и антисемитов, такие мо-
тивы создатели фильма исполь-
зуют как попытку показать юмо-
ристический контент». Вряд ли 
среднестатистический россия-
нин, имеющий представление о 
Великой Отечественной войне, 
оценил бы это. Однако в детском 
сознании это может сформиро-
вать упрощенное смехом воспри-
ятие одного из самых трагичных 
эпизодов за все время существо-
вания человечества. Известно, 
что вообще смех может подры-
вать практически любые автори-
теты и нормы, об этом неодно-
кратно высказывались и ученые. 
Поэтому оценить воздействие 
таких «юмористических» филь-
мов как положительное не пред-
ставляется возможным. С дру-
гой стороны, система запретов 
может только поощрять желание 
увидеть то, что нельзя. Поэтому 
особо важным выглядит значе-
ние работы с детьми школьного 
возраста на предмет формиро-
вания тщательного осознания ду-
ховно-нравственной идентично-
сти своей страны, а также обще-
человеческих ценностей. Нельзя 
утверждать, что такая работа не 
ведется, например, в Москве, в 
ГМЦ, уже некоторое время дей-
ствует специальный проект - ки-
нолекторий, целью которого яв-
ляется создание у школьников 
грамотного представления о кино 
как о составляющей российской 
и мировой культуры и, что особо 
важно, формирование умения 
анализировать кинокартины. По-
зволит ли этот проект улучшить 
восприятие киноискусства рос-
сийскими школьниками? Впол-
не возможно, однако тот факт, 
что фальсификации, с которы-
ми может столкнуться ребенок, 
имеют весьма широкое распро-
странение, позволяет сделать вы-
вод о ключевом значении подоб-
ных проектов, участие в которых 
должно носить более системный 
характер. Ведь именно современ-
ные школьники в дальнейшем бу-
дут поддерживать духовно-нрав-
ственные ценности нашего госу-
дарства. Смогут ли они это сде-
лать, если привыкнут относиться 

к прошлому страны с критических 
позиций и упрощенно?

Полезно будет рассмотреть и 
позднесоветский опыт отрица-
тельного влияния картин на мас-
совое сознание. Как пишут из-
вестные историки А.С.Барсенков 
и А.И.Вдовин, краху СССР и ком-
мунистического режима способ-
ствовала также киносфера в го-
ды перестройки: «С начала ме-
сяца в кинотеатрах страны нача-
лась демонстрация фильма Тен-
гиза Абуладзе «Покаяние». Фор-
мально посвященная осуждению 
абстрактного «Диктатора», лен-
та не оставляла сомнений в том, 
о ком идет речь на самом деле. 
Физиономическое сходство глав-
ного героя с Л.П.Берией, воссоз-
дание атмосферы ужаса, порож-
денного бессмысленными кро-

вавыми репрессиями, давали та-
кую художественную версию со-
бытий, которая далеко выходила 
за рамки официальной трактовки 
истории 1920-1950-х годов. Вы-
ход на экраны фильма впослед-
ствии назвали началом обвала 
коммунистической идеологии». 
Если не брать фигуры первых 
лиц государства того периода, 
чья оценка противоречива в би-
блиографии, то сам факт резкой 
перемены в сознании людей об-
раза власти, а также лидеров ста-
линского периода мог вызвать в 
обществе серьезные противоре-
чия и катаклизмы. Рассмотрение 
подобного влияния в культурном 
поле позднего СССР представ-
ляется полезным и в условиях 
нынешней российской государ-
ственности.

Исходя из этого, можно сделать 
следующие выводы:

1) кино является до сих пор 
одним из самых популярных на-
правлений в искусстве, востре-
бованным у детей, поэтому необ-
ходимо стремиться к тому, что-
бы каждая кинокартина, появля-
ющаяся в российском медиапро-
странстве, получала определен-
ную историческую экспертизу на 
предмет откровенных фальсифи-
каций, а отход от действительно-
сти отображался бы для зрителей 
в информации о фильме;

2) важно понимать, что неко-
торые киноматериалы, напри-
мер запрещенная в РФ картина 
«Смерть Сталина», все равно по-
являются частями в различных 
приложениях, которые могут смо-
треть школьники. Поэтому учите-
лям истории необходимо уделять 
на уроках время или проводить 
отдельные занятия, посвященные 
фальсификации истории в искус-
стве и ее противодействию;

3) нужно устраивать специаль-
ные мероприятия для повышения 
исторической грамотности роди-
телей, где будут разбираться са-
мые противоречивые темы;

4) следует продолжать разви-
вать такие проекты, как кинолек-
торий ГМЦ, а также способство-
вать популяризации в образова-
нии его и проектов, близких по 
замыслу.

Анатолий СИВОВ,
учитель истории Школы имени 

В.В.Маяковского

Связь времен

Фильмы-путеводители
Особенности влияния кинематографа, посвященного событиям Великой 
Отечественной войны, на массовое сознание
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Сохранение памяти ‑ это задача аб‑
солютно государственной важности, 
для того чтобы, опираясь на эту память 
и на нашу героическую историю, уве‑
ренно двигаться вперед, в будущее. 
Мы не должны цепляться всегда за 
прошлое, но на основе этого прошло‑
го, на основе этого фундамента долж‑
ны создавать себе предпосылки для 
движения вперед. В этом весь смысл.

Президент РФ В.В.Путин. 
Всероссийский открытый урок 

«Помнить - значит знать». 
1 сентября 2020 года

Великая Отечественная война 
- одно из самых известных для 
граждан всех возрастов событие 
отечественной истории. Дети уз-
нают про войну через историю 
своей семьи, через ежегодные 
праздники, им хочется получать 
новые знания о событиях 1941-
1945 годов, хотя в силу сложно-
сти происходившего разобрать-
ся полностью с историческими 
событиями Второй мировой и Ве-
ликой Отечественной школьники 
смогут не сразу.

У многих ребят уже с 5-го класса 
сформирован устойчивый интерес 
к причинам, основным событиям и 

мотивам разных участников этого истори-
ческого периода. В этой ситуации детей 

очень расстраивает, что на уроках исто-
рии тема Великой Отечественной войны 
появится только в 10-м классе. Таким об-
разом, подростки формируют запрос на 
объяснение им в доступной и понятной 
форме главных событий Великой Оте-
чественной войны. Если школа не успе-
вает отвечать на актуальные вопросы, 
то дети обращаются к средствам массо-
вой информации, которые не всегда дают 
точную и корректную информацию, чаще 
стремясь использовать подростков, навя-
зать им свою точку зрения, а не помочь 
в формировании активной гражданской 
позиции.

В такой ситуации разговоры с детьми 
на интересующие их темы в рамках ме-

роприятий, посвященных дням воинской 
славы и иным памятным датам, приобре-
тают особую значимость. Помимо обще-
школьных викторин, концертов и тема-
тических классных часов как отдельных 
мероприятий важно провести на уроках 
истории, обществознания, литературы, 
музыки, изобразительного искусства бе-
седы с демонстрацией иллюстративного 
материала, видеосюжетов о войне. Эти 
беседы с учителями, которым дети до-
веряют, показывают, что память о вой-
не - это часть повседневной жизни, мы 
является ее носителями постоянно, а не 
только вспоминаем несколько раз в году. 
Само понятие «патриотизм» очень слож-
но объяснить без практических приме-
ров, многие обучающиеся видят патрио-
тизм лишь в участии в боевых действиях, 
совершении подвигов и считают, что это 

им пока не по возрасту, значит, и к па-
триотам себя не всегда причисляют но-
минально.

Тематические уроки и классные часы, 
посвященные подвигу народа в Вели-
кой Отечественной войне, всегда требу-
ют системы, которая позволит объяснить 
большой объем информации, поэтому на-
чинать их проводить можно уже с конца 
сентября - начала ноября (30 сентября 
1941 года - операция «Тайфун» и нача-
ло битвы за Москву, 7 ноября 1941 года 
- военный Парад на Красной площади, 
19 ноября 1942 года - начало коренного 
перелома в войне в рамках битвы за Ста-
линград и др.). Каждый декабрь связан с 
Днем Неизвестного Солдата (3 декабря) и 

контрнаступлением советских войск под 
Москвой (5 декабря 1941 года).

Однако в январе есть день, когда в 
истории соединились сразу три важных 
события, - 27 января: Международный 
день памяти жертв холокоста, день осво-
бождения советскими войсками концен-
трационного лагеря Освенцим, День во-
инской славы - день полного освобожде-
ния Ленинграда от фашистской блокады. 
27 января является информационным по-
водом для обсуждения почти любых во-
просов, связанных с Великой Отечествен-
ной войной, объяснения роли Советского 
Союза, Германии, Польши и других стран 
- участниц Второй мировой. Безусловно, 
в каждом классе нужно делать разные 
акценты в обсуждении этой важной исто-
рической даты, но если педагог понима-
ет образовательные возможности дан-

ных событий, то он сможет пра-
вильно расставить смысловые 
акценты. 27 января теперь хра-
нит в себе историю сострадания 
к чужому горю, подвига, несги-
баемой воли, терпения, веры в 
справедливость и победу добра 
над злом. Ведь, как писала Оль-
га Федоровна Берггольц, «Ни-
кто не забыт, ничто не забыто». 
И задача учителя - найти вер-
ные образы, чувства, символы, 
чтобы передать то историческое 
наследие, которое приобщит на-
ших детей к исторической памя-
ти российского народа и станет 
основой для воспитания самых 
лучших человеческих качеств - 
ответственности, доброты, бес-
корыстности, справедливости и 
честности.

Историческая память любого 
народа опирается на бинарные 
понятия (добро - зло, хорошо - 
плохо) и сохраняет только сим-
волы и образы, точная инфор-
мация быстро уходит из памяти 
народа, если ею не пользовать-
ся. К тому же историческая па-
мять не бывает статичной и ли-
нейной, новые события осмыс-
ляются на основе предшество-
вавших. С одной стороны, под-
ростки пытаются найти правду, 
с другой - первое услышанное 
объяснение нового события они 
принимают за правдивое и с тру-
дом от него отходят.

Научить можно только своим 
личным примером, поэтому на-
ши знания о войне должны быть 
современными, актуальными и 
многогранными, тогда успех в 
достижении образовательных 
и воспитательных целей гаран-
тирован.

Алина ЮСИФОВА,
учитель истории 

и обществознания  
Школы имени В.В.Маяковского

Улыбашки 
улыбашкам
Наш семейный праздник
Подростковый возраст - непростой 
период, и не только для самого под-
ростка, но и для всех членов его 
семьи. В этот период крайне важ-
но выстраивать благоприятные, 
теплые семейные взаимоотноше-
ния. И важную роль в этом играет 
совместная деятельность детей и 
родителей.

Вот уже много лет при содействии клас-
сных руководителей я провожу семей-
ный праздник, который называется 

«Связующая нить». Это настоящий поеди-
нок между командами родителей и детей, 
который проходит в форме игры.

Игра - важнейшая потребность детей. В то 
же время она является универсальным спо-
собом воспитания. Использование игровых 
форм в мероприятии поднимает настроение, 
снимает напряжение, уменьшает количе-
ство отрицательных проявлений, таких как 
раздражение, нервозность, недовольство. 
Через игру у педагога имеется возможность 
сдружить детей, сплотить их, выработать со-
знательную дисциплину. Смысл игры в том, 
чтобы ее участники могли преодолеть пре-
пятствия на пути и достичь цели. Игра, в ко-
торой участники не преодолевают трудности 
и не прилагают усилий, не создаст мотива-
цию на успех и не будет иметь воспитатель-
ной ценности. Соревновательный дух игры 
запускает механизм победителя, желание 
не подвести свою команду, что способству-
ет включению родителей в качестве актив-
ных участников, а не просто наблюдателей. 
В творчески заряженной, активной, весе-
лой атмосфере родителям приходится про-
лезать через обруч, проявлять творчество 
и креативность в составлении «чудо-маши-
ны» из участников команды и даже хрюкать 
на время, что, конечно же, вызывает бурю 
эмоций и здоровый смех.

Исследования показали, что при смехе в 
нашей крови снижается уровень стрессовых 
гормонов - адреналина и кортизона, в ре-
зультате чего мы действительно испытыва-
ем меньше беспокойства и чувствуем себя 
счастливее. Через положительные эмоции 
снимаются внутренняя агрессия, недоволь-
ство, накопленная злость. Негативные пере-
живания и эмоции заменяются добрым на-
строем к окружающим и к жизни.

Преимущество данного мероприятия со-
стоит еще и в том, что класс выступает как 
единая команда, которая действует сообща, 
принимает единые совместные решения и 
несет за них ответственность. Это благопри-
ятно сказывается на отношениях учеников.

Семейный праздник «Связующая нить» я 
всегда завершаю очень трогательным мо-
ментом. Каждый участник выдергивает ни-
точку из своей улыбашки (завязанной опре-
деленным образом фигурки из ниток) и за-
вязывает ее на улыбашке другого человека, 
говоря при этом ему хорошие, добрые сло-
ва, слова благодарности, слова признания. 
И чувствуются искренность, желание вы-
разить эти чувства к другому. Как этого не 
хватает в жизни! Как важно каждому чело-
веку услышать по отношению к себе что-то 
хорошее! Как это поддерживает, повышает 
самооценку, дарит позитивное отношение к 
окружающим! И получив это хорошее, чело-
век хочет передать его, поделиться, что-то 
от себя отдать в ответ.

Частенько в этот момент у взрослых по-
являются на глазах слезы, и это говорит 
о том, что многое осозналось. Жить инте-
ресами ребенка, участвовать в его жизни, 
строить взаимоотношения, пронизанные 
любовью, - вот основа воспитания.

Татьяна ГОРСЕВАН,
педагог-психолог школы №654  

имени А.Д.Фридмана

Связь времен

Мы помним!
Научить можно только своим личным примером
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Термин «воспитание» мы 
слышим довольно часто 
и говорим, что именно это 
слово создает фундамент 
для развития личности. Се-
мейное воспитание обычно 
сводится к закреплению в 
сознании ребенка простых 
норм поведения, в которых 
отражаются определен-
ные системы морали. Это 
правила поведения, без 
которых невозможны со-
вместная деятельность и 
жизнь людей.

Понятно, что каждая семья 
стремится воспитать сво-
их детей достойными, хо-

рошими людьми. Но всегда ли 
родители достигают желаемого, 
всегда ли их дети становятся та-
кими, какими их хотели видеть в 
будущем? Казалось бы, в семье 
все благополучно: согласие, до-
статок, родители - честные тру-
женики, всеми уважаемые люди, 
а дети растут эгоистами, тунеяд-
цами. Вроде бы и не от кого бы-
ло ребенку перенимать дурные 
привычки, наклонности, противо-
речащие нормам нашей жизни.

На формирование нравствен-
ного сознания ребенка огромное 
влияние оказывают детский сад, 
затем школа и вуз. Но именно в 
семье закладываются первона-
чальные основы нравственности 
личности. Простые нормы сохра-
няются на протяжении всей жиз-
ни человека, хотя с годами изме-
няется их содержание. Поэтому, 
закладывая основы морального 
сознания у детей, следует объяс-
нять прежде всего содержание 
нормы, ее внутренний социаль-
ный смысл.

Ребенку хочется плакать, вер-
теться за столом, разобрать 
игрушку, какой бы дорогой она 
ни была. Каприз есть не что иное, 
как своеобразное утверждение 
своего «я», реакция на внешние 
воздействия со стороны родите-
лей. Кривляние за столом может 
быть игрой, желанием привлечь 
к себе внимание, поломка куклы 
или машины - проявлением пыт-
ливости, закономерным стрем-
лением к познанию. Поскольку 
все эти действия закономерны 
для детей, постольку они задают 
закономерный вопрос: а почему 
нельзя? Почему нельзя прыгать, 
шуметь, греметь, ломать и, нако-
нец, плакать?

В каждом конкретном случае 
можно объяснить ребенку, по-
чему нельзя, и дать доступный 
и понятный исчерпывающий от-
вет. Нежелательны огульные за-
преты: «Я сказала нельзя, зна-
чит, нельзя» или внушения типа: 
«Отец сказал нельзя, а ты вер-
тишься». В таком случае родите-
ли выступают в роли судей, кото-
рые знают, что можно делать и 
чего нельзя. Поэтому стоит ска-
зать, что прыгать можно, но луч-
ше во дворе, а не в комнате, вер-
теться, размахивать руками тоже 
можно, но только не за столом, 
можно иногда и разобрать новую 
игрушку, но не надо ломать ее. 
Желательно вместе с ребенком 
разобрать эту игрушку и показать 
ему, что в ней жужжит или гре-
мит, потому что если не сделать 
этого вместе, то ребенок сдела-
ет это один. Иными словами, лю-
бой факт, поступок следует оце-
нивать не вообще, а показывать 
его во всем многообразии связей 
с окружающей действительно-
стью, с жизнью и деятельностью 
других людей. Допустим, рабочий 
мастерил игрушку и, конечно же, 

хотел сделать ее красивой, за-
бавной, чтобы дети ее полюби-
ли, чтобы им хотелось играть с 
ней. Поэтому с игрушкой надо об-
ращаться бережно. Хлеб нельзя 
бросать па пол, потому что в нем 
содержится труд многих людей. В 
нравственном воспитании очень 
важно, чтобы во всем окружаю-
щем нас мире дети видели труд 
другого человека.

Когда у ребенка воспитывает-
ся уважение не только к самому 
предмету, но и к людям, которые 
сделали этот предмет, вырабаты-
вается определенная норма пове-
дения, чувство ответственности, 
формируется правильная оценка 
окружающего мира.

Родители готовы сделать для 
ребенка все, что в их силах: убе-
речь его от дурного, оградить от 
влияния детей, которые, по мне-
нию родителей, «плохие». Они 
стараются привить своим детям 

умение правильно разграничи-
вать и распознавать добро и зло, 
справедливое и недостойное, 
правдивое и ложное исходя из 
своего понимания этих понятий.

Родители должны помнить, что 
в воспитании простых норм нрав-
ственности на них ложится особая 
ответственность, ибо они первы-
ми формируют в сознании ребен-
ка эти нормы, закрепляют их лич-
ным примером. Пример родите-
лей в нравственной жизни ребен-
ка играет исключительную роль. 
Можно научить ребенка правиль-
но сидеть за столом, не переби-
вать взрослых, быть вежливым с 
ними, но хорошие манеры дале-

ко не самый верный показатель 
нравственной сущности челове-
ка. Существуют ведь и такие по-
нятия, как «вежливая наглость», 
«нравственная глухота». Папа до-
ма, а мама по телефону сказала, 
что его нет, затем, улыбаясь, раз-
говаривала с соседкой, а когда 
та ушла, назвала ее сплетницей. 
Ребенок видит, что существует 
некая семейная тайна, скрытое 
мнение о людях. У него возника-
ет естественный вопрос: почему 
в глаза можно говорить одно, а за 

глаза другое? Где правда и хоро-
шо ли поступила мама, не сказав 
тете, что сплетничать некрасиво? 
Увидев соседку, ребенок хочет 
сказать ей правду (все должны 
быть хорошими, тем более стар-
шие), но удерживает сомнение, 
можно ли говорить об этом, ведь 
мама не говорит. Если подобное 
было один раз, то оно может и за-
быться, бесследно пройти для ма-
лыша. А если это система? Если 
таков нравственный климат се-
мьи? Тогда ребенок привыкает к 
мысли, что есть два мира: один 
- внутренний, скрытый (так надо 
поступать), другой - внешний, по-
казной (так можно поступить, ес-

ли это выгодно). С возрастом у 
него формируется искривленный 
тип нравственного сознания, при-
тупляется моральная ответствен-
ность за совершенные поступки, 
определяющим мотивом поведе-
ния становится личная выгода.

Очень важную роль играет 
единство нравственных требова-
ний семьи и школы. Практика по-
казывает, что там, где семейные 
нравственные устои совпадают 
с требованиями школы, обще-
ства, ребенок растет нравствен-

но здоровым. В противном слу-
чае создается благоприятная по-
чва для появления всевозможных 
противоречий. Ребенок находит-
ся как бы между двух огней, он 
не всегда в состоянии разобрать-
ся в сложившейся нравственной 
ситуации. Иногда родители дома 
нелестно отзываются об учите-
ле, его требовательности, стро-
гости, подвергают сомнению его 
искренность.

И в данном случае речь идет не 
об усилении или повышении этой 
роли, а о качественном ее содер-
жании. Большинство семьей в 
состоянии приобрести все са-
мое необходимое для жизнеде-

ятельности: обставить квартиру 
красивой мебелью, купить мод-
ную одежду. Вместе с тем мате-
риальный достаток приводит не-
которых родителей к неверной 
моральной оценке этого достат-
ка. Мы знаем, что в каждой ве-
щи объективно заложено прежде 
всего практическое назначение, 
затем эстетическое и, естествен-
но, нравственное. Ребенок с дет-
ства впитывает идею о том, что 
вещь надо беречь, ибо она сто-
ит денег. Человек, который не 

имеет денег, - несчастный, неве-
зучий человек. Тот, кто имеет, - 
удачлив, умен, ему легко и при-
ятно жить. Эту идею подкрепляет 
образ жизни семьи. Естественно, 
ребенок будет судить о людях по 
их имущественному положению, 
а смысл жизни будет искать в го-
лом потреблении. Пройдет вре-
мя, и отец с матерью скажут: «Ни-
чего не жалели, все отдавали, а 
почему так получилось?» Такие 
явления нередки и потому, что 
родители действительно ничего 
не жалеют для детей, к примеру, 
покупают лучшую одежду, теле-
фон, позволяют любые развле-
чения.

Поэтому поведение ребенка 
должно иметь разумные границы. 
Все родители знают, что песок 
детям есть нельзя. А вот кричать, 
требуя желаемого, неуважитель-
но относиться к старшим, заби-
рать у товарища игрушку можно, 
потому что ребенок «маленький». 
Как и везде, здесь нужна строгая 
последовательность. В против-
ном случае процесс воспитания 
получается разорванным, скач-
кообразным. Вчера, скажем, раз-
решили греметь игрушками, ка-
таться по комнате на велосипе-
де, громко кричать, а сегодня не 
разрешают. Ребенок возмущает-
ся, требует ответа, почему нель-
зя, что изменилось. Важно, чтобы 
он понимал, что никто из родных 
не станет делать то, что должен 
он сам.

Конечно, с ритмом жизни ча-
сто не хватает сил, хочется бы-
стро все сделать и отдохнуть, но 
воспитание - это большой труд, и 
только родителям собирать пло-
ды, которые они взрастили. По-
рой стоит остановиться, посмо-
треть на себя со стороны и поду-
мать, какой пример видит ребе-
нок.

И еще можно проделать упраж-
нение «Благодарное сердце». За-
кройте глаза, прислушайтесь к 
своему сердцу, как оно бьется. 
Сделайте вдох и выдох. Вспом-
ните день, тех людей, которые об-
ращались к вам, в чем-то помо-
гали, и поблагодарите их за это.

Олеся УСТИНОВА,
педагог-психолог Школы имени 

В.В.Маяковского

Раздвигая границы

Семейное воспитание
Почему нельзя прыгать, шуметь, греметь, ломать и, наконец, плакать?
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Умение грамотно выражать свои 
мысли и структурировать их - спо-
собность, которая развивается у 
детей в детском саду и использу-
ется на протяжении всей жизни. 
Это делает миссию воспитателя 
как никогда важной и ответствен-
ной, ведь мы закладываем фунда-
мент основных умений и навыков, 
необходимых каждому человеку.

Именно с развитием связной речи и 
умением грамотно излагать свои 
мысли связана моя педагогическая 

находка - интеллект-карты.
К.Д.Ушинский писал: «Учите ребенка ка-

ким-нибудь неизвестным ему пяти словам 
- он будет долго и напрасно мучиться, но 
свяжите двадцать таких слов с картинка-
ми, и он усвоит на лету».

Интеллект-карты - это уникальный ме-
тод запоминания информации, который 
направлен на развитие различных способ-
ностей у детей, как творческих, так и ре-
чевых, активизацию мышления.

Карты особенно привлекательны тем, 
что являются яркими, наглядными и запо-
минающимися, ведь они совмещают об-
разы и цвета для лучшего восприятия ре-
бенком.

Интеллект-карта представляет собой 
схему для последовательного рассказа, в 
которой от центра, где изображена сама 
тема, идут различные стрелочки под тема-
ми справа налево (не более семи), а от тех 
в свою очередь еще ветви с микротемами 
и тезисами, если это необходимо. Интел-
лект-карты создаются цветными каранда-
шами и фломастерами для выразитель-
ности и большей привлекательности для 
детей. Они служат своеобразной версией 
конспекта для дошкольников, с помощью 

которого они безошибочно воспроизводят 
полученную информацию.

Когда я предложила ребятам сделать 
после краткого объяснения интеллект-кар-
ту, они с большим интересом и энтузиаз-
мом подошли к делу. При последователь-
ном изготовлении с детьми мы обговари-
вали каждый этап, рисовали, клеили, ана-
лизировали, рассуждали вслух. Я наблю-
дала, как позитивно процесс влиял на за-
поминание материала.

Например, в преддверии Дня города 
мы с детьми изготовили интеллект-карту 
«Моя Москва». Дошкольники с легкостью 
запомнили информацию о Москве и с удо-
вольствием рассказывали своим млад-
шим товарищам о том, кто основал наш 
город, каким он был и каким стал, о баш-
нях Кремля, о достопримечательностях 
нашей столицы, ее символах. А также, что 

очень важно, об интересных местах для 
детей в нашем городе. Ребятам очень по-
нравилась роль экскурсовода!

Благодаря работе, проводимой по соз-
данию интеллект-карты и изложению по 
ней определенной информации, у до-
школьников развивается ассоциативное 
мышление, пополняется словарный запас, 
развивается фантазия. В процессе твор-
чества они учатся анализировать, срав-
нивать предметы, определять общие при-
знаки и различия, классифицировать их по 
группам и подгруппам. Дети с легкостью 
стали запоминать и рассказывать по схе-
ме без моей помощи, а это и являлось мо-
ей целью. Я очень рада такой находке и, 
безусловно, продолжу работу с детьми в 
этом направлении. Советую вам тоже по-
пробовать!

Шорена КВАРАЦХЕЛИЯ,
воспитатель школы №654  

имени А.Д.Фридмана

Позади 4-й класс. Мои выпускни-
ки перешли в пятый класс, а у ме-
ня опять первоклашки! Как они 
мечтали о школе! Как хотелось 
с новым портфелем, тетрадями и 
новым пеналом поскорее войти в 
свой первый класс, познакомить-
ся с новыми друзьями, со школой! 
Ведь они теперь настоящие уче-
ники!

Как сделать жизнь в классе интерес-
ной? Как создать дружный коллек-
тив, чтобы ученики бежали в школу 

с удовольствием, а уходить из школы не 
хотели? Как спланировать воспитатель-
ную работу в классе, чтобы учиться было 
радостно, а если и встретят-
ся трудности, преодолеть их 
быстро и легко?

Вспоминая период обуче-
ния своих выпускников, по-
нимаю, что это кропотливая 
работа, когда изо дня в день, 
из года в год ты присматри-
ваешься к каждому своему 
ученику, чтобы угадать его 
способности, возможности 
и желание принять участие 
в различных конкурсах, про-
ектах, олимпиадах.

А есть из чего выбрать! 
С первого класса мы начи-
наем осваивать различные 
цифровые платформы: Ян-
декс-учебник, Мосметод.
ру, онлайн-экскурсии, про-
ект «Московские субботы 
школьника», где сначала с 
родителями, потом само-
стоятельно ученики приуча-
лись выполнять различные 
игровые задания, участво-
вали в олимпиадах, марафо-
нах. Экипажи класса сорев-
новались между собой, кто 
самый активный! При этом 
результаты детей обязательно отслежи-
вались, обсуждались и, конечно же, по-
ощрялись.

Увлекательной работой в классе было 
участие в конкурсе «Кулинарная студия» 
в рамках социального проекта «Нестле. 
Разговор о правильном питании». Благо-
даря этому проекту многие мальчишки и 
девчонки полюбили самостоятельно гото-
вить полезные и простые блюда. В жизни 
обязательно пригодится, а может быть, 
станет для кого-то профессией! А все на-
чиналось с простого сбора в 1-м классе на 
тему «История бутерброда».

Классные коллективные мероприятия с 
обязательным участием каждого учени-
ка очень сплачивают детский коллектив и 
помогают выявить талантливых ребят. В 

первом классе мы начинали со сказочного 
спектакля «Волк и семеро козлят», а в 4-м 
классе продолжили развивать свои спо-
собности в проектах «Весенняя капель», 
«Театральная неделя», мастер-классах 
по изготовлению праздничных украшений 
к Новому году, открыток ко Дню Победы, 
Дню матери.

Создание стенгазет и плакатов к празд-
никам - любимое занятие с 1-го класса для 
умеющих и желающих рисовать и творить. 
Сначала с мамами, потом самостоятель-
но дети с увлечением рисовали. Во время 
работы общались, радовались, шутили и 
придумывали новые интересные дела.

Мои выпускники повзрослели. Но на 
смену им пришли новые увлеченные маль-

чишки и девчонки. Талантливые чтецы-
первоклашки уже приняли участие в акции 
«Читаем наизусть с актерами театров», 
фестивале «Эстафета искусств»-2022 
(конкурсы «Художественное чтение» и 
«Вокальный»), конкурсе «Кулинарная сту-
дия», и у нас уже появились новые пова-
рята с новыми блюдами!

Впереди много интересного и увлека-
тельного. Четвероклассники передали 
эстафету новому поколению первокла-
шек.

Вы хотите хорошо учиться? Тогда учи-
тесь весело!

Мария ДЕМЧЕНКО,
классный руководитель,  

учитель начальных классов школы №654 
имени А.Д.Фридмана

Опыт

Учиться надо весело!
Кто самый активный?

Интеллект-карта
Моя педагогическая находка
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Счастье - это когда 
тебя понимают?
Можно справиться даже с самым 
трудным несогласием

Родители являются первыми педагогами. Они обязаны заложить ос‑
новы физического, интеллектуального и нравственного развития лич‑
ности уже в младенческом возрасте.

Закон «Об образовании в РФ»

«Мама, я тебя люблю!» - сказала я однажды и задумалась: 
как часто дети говорят эту фразу родителям и что вклады-
вают в свои слова?

Чаще всего таким образом они проявляют свою привязанность к ро-
дителю, но это не значит, что их отношения идеальны. Возможно, 
они даже не любят друг друга, но тем не менее продолжают общать-

ся главным образом потому, что ребенок живет в доме родителей, а они 
чувствуют за него ответственность. Но что делать, если вы видите, что 
ваши отношения в семье требуют улучшения, а вы даже не можете по-
нять, в чем причина разлада?

Проблема отношений родителей и ребенка в семье является актуальной 
в современных реалиях. В наше время связь поколений начинает разры-
ваться довольно рано из-за быстрого развития новых технологий и новой 
культуры. С каждым годом подросток все больше отдаляется от своей 
семьи, а когда ему нужна помощь в решении проблем, взрослые не вос-
принимают это всерьез.

Я задумалась над данной проблемой, так как она широко распростра-
нена среди моих одноклассников.

Согласно статистике четверть семей существуют в конфликтных от-
ношениях. Остальные в той или иной мере доверяют друг другу, однако 
всего 21 процент из их числа являются союзниками - выслушивают и под-
держивают друг друга. Остальные либо вовсе не интересуются жизнью 
друг друга, либо случается так, что родители манипулируют детьми или 
их ожидания несоразмерны с возможностями ребенка.

Для того чтобы понять природу несогласий, следует отталкиваться не 
только от психологической составляющей, но и от физиологической. Под-
ростки - это маленькие взрослые люди, тело и мозг которых развивают-
ся с неимоверной скоростью. При этом если с развитием тела простому 
обывателю все более или менее понятно, то о мозге знают немногие. В 
его древнем отделе, регулирующем эмоциональную сферу, происходит 
раннее формирование устойчивых нейронных связей, и это одна из глав-
ных причин доминирования эмоций над рассудком.

Кроме этих колоссальных изменений в теле юного человека начинают 
происходить преобразования, которые меняют их гормональный фон. Те-
стостерон и эстроген могут полностью нивелировать голос разума, и по-
тому возникают тревожность и следующая за ней конфликтность. Боль-
шую часть времени ребенок проводит в семье, а потому она принимает 
на себя удар подростковой нестабильности.

Можно исключить конфликты при условии, что родители научатся быть 
более чуткими к своим детям и начнут учитывать не только то, что они их 
дети, но и то, сколько им лет, каковы их способности, интересы и увлече-
ния, каково их психологическое состояние. При таком раскладе отноше-
ния в семье могут начать налаживаться.

Многим родителям кажется, что если ребенок ничего не рассказывает 
и не приносит неприятностей, то с ним все хорошо и в отношениях проб-
лем нет. Это не так.

Такие дети особенно нуждаются во внимании, поддержке старшего 
родственника. Родитель должен быть в первую очередь наставником и 
другом, ведь если у ребенка не будет поддержки дома, он начнет пытать-
ся найти ее вне дома. Повезет, если он обретет хороших друзей, но зача-
стую случается так, что он замыкается в себе и идет по пути, отличному 
от пути добропорядочного гражданина. Чтобы этого не случилось, роди-
телям необходимо проявлять интерес к своему ребенку, пытаться понять 
его и направить.

Однако отношения - это всегда работа двух человек. Сколько бы ро-
дитель ни пытался наладить отношения с ребенком, у него ничего не по-
лучится до тех пор, пока сам ребенок не захочет идти навстречу. При-
чин нежелания может быть множество: как уверенность чада в том, что 
теперь он уж точно справится со всем самостоятельно и помощь взрос-
лого ему не нужна, так и его неуверенность в надежности родителя. Так 
может ему казаться в случае, если прежде родитель обесценивал проб-
лемы ребенка или рассказывал о них посторонним людям, то есть не 
оправдывал доверия.

В случае же когда ни ребенок, ни родитель не могут достичь баланса в 
отношениях даже при условии, что стараются изо всех сил, необходимо 
обратиться за помощью к психологу. Он расскажет, в чем причина непо-
нимания, и направит в нужном направлении. Чаще всего эта мера быстро 
приносит свои плоды и является самой надежной из всех. Однако, чтобы не 
прибегать к ней, научитесь слушать других людей (в том числе своего ре-
бенка) и научите его тому же. Это лучшее из того, что вы можете сделать.

Если вы сумеете понять чувства и эмоции друг друга, то сможете объ-
единить свои усилия и направить их на решение конфликта. Тогда вы бу-
дете вместе и справитесь даже с самым большим несогласием.

Евгения ЕФРЕМОВА,
ученица 11-го класса Школы имени В.В.Маяковского

Можно ли в восемь лет вы-
брать дело своей жизни? В 
спорте - да! Ученики 2-го «Г» 
класса школы №1392 имени 
Д.В.Рябинкина Екатерина Бо-
роденко и Федор Макшин уве-
рены, что будут профессио-
нальными танцорами.

У них есть все основания так счи-
тать: во-первых, половину своей 
жизни они занимаются спортив-

ными танцами, а во-вторых, у них уже 
есть первые солидные успехи - ребята 
завоевали золотые медали по спор-
тивным танцам на региональных со-
ревнованиях.

С четырех лет ребята занимаются в 
танцевально-спортивном клубе «Им-
периал» у Дениса и Анны Красиковых.

- Это очень гармоничная пара, - го-
ворит их тренер. - Федя - это такой ма-
ленький мужчина на паркете, а Екате-
рина - девочка-девочка, очень живая, 
энергичная.

Катя сразу пришла на танцы, а Фе-
дор вначале занимался восточными 
единоборствами. Зал был рядом, и в 
перерывах он частенько заглядывал к 
соседям. Так однажды и остался там 
навсегда. Увлекся, понравилось.

Сейчас в арсенале ребят много тан-
цев. На соревнованиях они показали 

полноценную программу: шесть номеров - по три 
латиноамериканских и европейских. Жюри при-
знало их лучшими и присудило этой паре I место.

Что же дальше?
- Самое главное - не передавить, сохранить у 

ребят интерес к танцам, - убеждена Анна Краси-
кова. - Способных детей много. Но большинство 
бросают в 12-13 лет. Хотелось бы, чтобы у этой 

пары сложилось иначе. Они очень талантливые, 
у них может все отлично сложиться.

Детям нравится танцевать. Их самый любимый 
танец - самба. Но и остальные им тоже нравят-
ся. Какие-то - из-за стремительности движений, 
какие-то - из-за точности и неторопливости. Ка-
тя мечтает о блестящем концертном платье, а 
Федор внезапно задумывается и говорит, что 
больше всего хочет танцевать с душой! И оба 
планируют посвятить этому занятию долгие го-
ды и достичь больших успехов.

Светлана МИХАЙЛОВА

Законы общения

Танцевать  
с душой
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Виталий ТИХОНОВ, 
номинация «Гуманитарные 
науки», за серию публикаций 
по истории отечественной 
науки XX века, Институт 
российской истории 
Российской академии наук:

Прошедший 2021 год стал в 
России Годом науки и тех-
нологий. И это не случай-

ность. Россия была и остается 
великой научной державой, яв-
ляясь важной частью мировой на-
уки. Поэтому и история ее науки 
очень увлекательна, гораздо ув-
лекательнее, чем это может по-
казаться на первый взгляд. Это 
не только история «аристократов 
духа», но и злодеев от науки; не 
только гениальных открытий, но 
и тупиков мысли; не только чи-
стой науки, но и общества, в ко-
тором ее делают. Выдающийся 
мыслитель XX века Макс Вебер 
считал, что главная задача уче-
ного заключается в «расколдо-
вывании мира». То есть долг уче-
ного демифологизировать окру-
жающую реальность, даже давно 

ушедшее прошлое, показать, как 
работают те или иные социокуль-
турные механизмы, в том числе 
и механизмы памяти. Пусть та-
кая демифологизация порой вы-
зывает болезненную реакцию со 
стороны тех, кто привык жить в 
мире устоявшихся мифов и пред-
ставлений или культивирует про-
тивоположную точку зрения, счи-
тая только ее возможной. Кста-
ти, часто самому ученому труд-
нее всех отказаться от того, что 
он считает истиной. Но настоя-
щий ученый вынужден под напо-
ром фактов корректировать или 
даже менять свою позицию. Исто-

рик науки оказывается в еще бо-
лее непростом положении: он из-
учает и демифологизирует то, что 
стало частью профессиональной 
идентичности его и его близких 
коллег. Психологическая дистан-
ция в этом случае очень невели-
ка, и тем труднее следовать за-
вету римского историка Тацита и 
писать историю «без гнева и при-
страстия».

Еще в школе в рамках различ-
ных курсов я должен был прохо-
дить историю науки, но не думаю, 
что тогда это могло зацепить. На-
пример, школьный курс традици-
онно перегружен политической 
и военной историей, на историю 
культуры и науки, скажем чест-
но, времени не остается. В рома-
не Эриха Марии Ремарка «Воз-
вращение» есть эпизод, когда 
ветеран Первой мировой войны, 

став учителем истории, с удивле-
нием обнаруживает, что в шко-
ле в мельчайших подробностях 
описываются войны и сомнитель-
ные подвиги германских госуда-
рей-полководцев, зато не упоми-
нается Иоганн Вольфганг Гете. 
С тех пор ситуация несколько из-
менилась, но не думаю, что прин-
ципиально. Когда я участвовал 
в разработке школьного истори-
ко-культурного стандарта по оте-
чественной истории, я предложил 
хоть как-то сместить акценты на 
достижения науки и культуры, ко-
торые выступают залогом могу-
щества России даже в большей 

степени, чем ее военные победы. 
Но, как и прежде, деятели науки и 
культуры бегло перечисляются в 
параграфах, замыкающих основ-
ной текст школьных учебников.

Собственно, мое увлечение 
историей науки связано с инте-
ресом к истории как науке и, как 
следствие, к людям, являвшимся 
творцами научного знания о про-
шлом. История исторической на-
уки - тема, позволяющая выйти 
на самые злободневные пробле-
мы нашей истории и современ-
ности. Помимо самой истории 
науки и ее текущего состояния 
это еще и история школьного 
образования и школьных учеб-
ников истории, их роли в пропа-
ганде и отражении в них господ-
ствовавшей в тот или иной отре-
зок времени исторической куль-
туры. Это и «политика памяти», 

то есть то, как знание о прошлом 
превращается в инструмент по-
литической борьбы. Долгое вре-
мя магистральной для меня те-
мой была история взаимоотно-
шений государственной власти 
и историков. К сожалению, имен-
но историки часто становились 
жертвами вмешательства власть 
имущих, смотрящих на историю 
как на политику, опрокинутую в 
прошлое, и требующих делать 
выводы в угоду текущей конъ-
юнктуре. Как говорил с горькой 
иронией один мой коллега: «Все 
знают, как решить три главные 
проблемы России: как управ-

лять государством, как трениро-
вать сборную России по футболу 
и как писать историю». С одной 
стороны, это приводит к тому, 
что именно на историков оказы-
вается колоссальное давление 
со стороны общества, но с дру-
гой - именно это позволяет чув-
ствовать сам нерв эпохи.

Основное внимание я уделял 
развитию московской науки. 
Впрочем, когда мы говорим о мо-
сковской науке, нужно понимать, 
что Москва - центр отечественной 
науки вообще, поэтому все мо-
сковское - это общероссийское. 
Одна из моих книг называется 
«Московская историческая шко-

ла в первой половине XX века». 
Она посвящена жизни и научно-
му творчеству учеников велико-
го историка Василия Осиповича 
Ключевского - Юрию Владимиро-
вичу Готье, Сергею Владимиро-
вичу Бахрушину, Степану Бори-
совичу Веселовскому и Алексею 
Ивановичу Яковлеву.

Мне очень повезло в жизни, 
поскольку в 2008-м меня при-
гласили стать научным сотруд-
ником центра «Историческая на-
ука России» Института россий-
ской истории РАН (ИРИ РАН). Для 
историков Институт российской 
истории, являющийся наследни-
ком Института истории АН СССР, 
- это храм науки, в котором слу-
жителями культа знания являлись 
легендарные ученые XX века. В 
этом смысле место, где я рабо-
таю до сих пор, обладает особен-
но притягательной мифологией. 
Именно здесь работали большин-
ство героев моих исследований. 
Сам я достаточно много занимал-
ся историей собственного инсти-
тута. Так, моя докторская диссер-
тация, «Советская историческая 
наука в условиях идеологических 
кампаний второй половины 1940 
- начала 1950-х гг.», защищенная 
в стенах ИРИ РАН, во многом бы-
ла посвящена Институту истории 
АН СССР и тем драматическим 
событиям, которые там происхо-
дили в годы сталинских идеоло-
гических кампаний.

В 2021 году институт отпразд-
новал 85-летие. Совместно с кол-
легами к этому юбилею я при-
нял участие в подготовке книги, 
включающей историю институ-
та и библиографические справки 
о сотнях его сотрудников. Также 
мы собрали и опубликовали ин-
тервью-воспоминания ведущих 
ученых, проработавших в стенах 
института не одно десятилетие.

Важным направлением моей 
работы последние семь лет яв-
ляются изучение и публикация 
документов архива Комиссии по 
истории Великой Отечественной 
войны АН СССР, хранящегося в 
Научном архиве ИРИ РАН. В нем 
можно найти тысячи воспомина-
ний участников войны, собран-
ные сотрудниками комиссии по 
горячим следам, часто сразу по-
сле боев. Перед нами не только 
ценный исторический источник, 
но и памятник героизма. Уже под-
готовлена книга, рассказываю-
щая историю комиссии и ее со-
трудников, а также сборник ин-
тервью участников освобожде-
ния Крыма в 1944 году. Готовятся 
издания, в которых будут собра-
ны интервью участников Москов-

ской битвы, обороны Севастопо-
ля, партизанского движения, взя-
тия Кенигсберга и др.

В последние годы я все больше 
расширяю исследовательское по-
ле и работаю в русле так называ-
емой социальной истории, то есть 
научного направления, изучаю-
щего науку как социокультурный 
институт, тесно связанный с госу-
дарством и обществом, ее влия-
ние на повседневную жизнь че-
ловечества. Уверен, что история 
нашей науки весьма поучительна 
и позволяет понять ее сильные 
и слабые стороны на современ-
ном этапе. В 2024 году Россий-
ская академия наук будет празд-

новать свой 300-летний юби-
лей. Между тем история нашего 
«штаба науки» до сих пор изуче-
на недостаточно, и надеюсь, что 
предстоящий юбилей даст тол-
чок к интенсификации изучения 
истории академии. Плохо изуче-
ны развитие науки в российских 
регионах и ее роль в изменении 
жизни людей, ведь многие науч-
ные открытия, постепенно вне-
дряясь в повседневность, карди-
нально ее меняют, меняют само 
человечество.

Сейчас вместе с коллегами мы 
работаем над исследованием то-
го, как в нашей стране в XX веке 
формировались представления о 
медицинской и, шире, о биоэти-
ке. Какие отношения между па-
циентом и врачом считались при-
емлемыми, а какие нет, с какими 
этическими вопросами сталки-
вались врачи в своей повседнев-
ной практике, как они их реша-
ли. В ближайших планах изуче-
ние формирования представле-
ний об этическом отношении к 
животным. Современная повест-
ка на гуманное отношение к жи-
вотным возникла не вдруг, а име-
ет свою историю, к сожалению, 
практически неизвестную.

Историю науки интересно не 
только изучать по архивным до-
кументам, но и наблюдать вжи-
вую. Последние годы принесли 
несколько неприятных сюрпри-
зов. Например, сначала Рос-
сийский гуманитарный научный 
фонд в рамках оптимизации сли-
ли с Российским фондом фунда-
ментальных исследований, а те-
перь и его сливают с Российским 
научным фондом (РНФ). Закры-
тые фонды выделяли гранты для 
молодых ученых и проводили из-
дательский конкурс, очень важ-
ный для гуманитариев, для кого 
книга до сих пор главный формат 
представления результатов ис-
следований. РНФ не выдает гран-
ты молодым ученым и не прово-
дит издательский конкурс. Все 
это сильно ударит по развитию 
в первую очередь гуманитарных 
наук.

Но есть и приятные тенденции. 
В нашей стране и при участии на-
ших ученых активно развивается 
целый ряд проектов уровня боль-
шой науки. В стране наблюдается 
научно-просветительский бум. У 
самых популярных проектов ре-
альная многомиллионная ауди-
тория. В прошедшем году, навер-
ное, впервые в новейшей исто-
рии, с билбордов крупнейших го-
родов России смотрели лица мо-
лодых ученых. Надеюсь, это весь-
ма вдохновляющие примеры!

День российской науки

Ежегодная Премия Правительства Москвы молодым ученым присуждается за дости-
жения в исследованиях и выдающиеся разработки в области естественных, техни-
ческих и гуманитарных наук. В этом году жюри отметило 50 работ (в 22 номинациях), 
созданных авторскими коллективами или индивидуально молодыми авторами в воз-
расте до 36-40 лет. Победители получат премию в размере 2 млн на каждую работу.
В число финалистов вошли ученые из МГТУ имени Н.Э.Баумана, МФТИ, МГУ имени 
М.В.Ломоносова, Физического института имени П.Н.Лебедева РАН, Института био-
логии гена РАН, Сколковского института науки и технологий, Института физиоло-
гии растений имени К.А.Тимирязева и многих других исследовательских центров и 
университетов. Были отмечены инновационные разработки в сфере авиации и кос-
моса, улучшения городской инфраструктуры, биотехнологий, фармацевтики, новых 
материалов, нанотехнологий, экологии, связи, энергосбережения.
Премия Правительства Москвы вручается с 2013 года. Такая возможность доступна 
молодым ученым, гражданам России из столичных организаций: аспирантам, науч-
ным работникам, специалистам и кандидатам наук, не достигшим возраста 36 лет, и 
докторам наук до 40 лет включительно. Сегодня «Учительская газета-Москва» зна-
комит своих читателей с теми, кто вошел в число лауреатов 2021 года.

Лауреаты Премии Правительства 
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Артем ЛЕБЕДЕВ, номинация 
«Передовые промышленные 
технологии», за создание первого 
отечественного опытного 
производства материалов на основе 
аэрогелей различного назначения, 
Российский химико-технологический 
университет имени Д.И.Менделеева:

– Я инженер по специальности 
«основные процессы хими-
ческих производств и хи-

мическая кибернетика». Сейчас зани-
маю должность старшего научного со-
трудника и преподавателя в РХТУ имени 
Д.И.Менделеева, имею ученую степень 
кандидата технических наук. Область мо-
их научных интересов можно условно раз-

делить на две части: разработка и изуче-
ние новых материалов на основе аэроге-
лей и компьютерное моделирование про-
цессов их получения. Моя работа находит-
ся на стыке химии, математики и инфор-
матики. Для достижения успеха необходи-
мо как понимание процессов образования 
исследуемых нашим коллективом матери-
алов, так и знание математического ап-
парата, современных компьютерных про-
грамм для предсказания этих процессов, 
для разработки технологии производства.

Аэрогель - это особенный материал, ко-
торый сочетает в себе множество удиви-
тельных свойств. Он очень легкий, поч-
ти на 99% состоит из воздуха. Если по-
смотреть на аэрогель под тысячекрат-
ным увеличением, то он будет выглядеть 
как бесконечный лабиринт, состоящий из 
бесчисленных пор размером в несколько 
нанометров каждая. Площадь поверхно-
сти стенок этих пор поражает воображе-
ние, ее значение доходит до 1500 м2 на 
1 грамм материала. Аэрогель является 
лучшим в мире теплоизолятором, высо-
коэффективным сорбентом, средством 
для остановки массивных кровотечений, 
отличным катализатором, он может быть 
успешно использован как носитель актив-
ных веществ в пищевой промышленности 
и фармацевтике, кроме того, он незаме-
ним при улавливании космической пыли 
для ее последующего изучения. Такой ма-
териал невероятно интересен. Еще более 
интересным является процесс получения 
этого материала. Сначала нужно образо-
вать пористый лабиринт. Для этого суще-
ствует множество подходов, но все они 
направлены на то, чтобы в жидкой сре-
де образовать взаимосвязанную твердую 
структуру, или гель. Вторая стадия тех-
нологически самая сложная - этот пори-
стый лабиринт необходимо правильно по-
сушить. Если материал просто оставить 
на воздухе, то при испарении жидкости 
он сильно усядет и разрушится. Так про-
исходит, например, при сушке на воздухе 
фруктов - они усыхают и сильно теряют 
свой исходный объем. Чтобы устранить 
такой эффект, нужно использовать осо-
бый процесс - сверхкритическую сушку. 
Для проведения такой сушки нужны спе-
циальные аппараты высокого давления. 
Гель помещается в них, и сушка прохо-
дит в среде углекислого газа под высо-
ким давлением, более 70 атмосфер, и 
при температуре чуть более 30 градусов. 
Жидкость, которая находится внутри ге-
ля, активно растворяется в углекислоте и 
уносится вместе с ней, а пористая струк-
тура сохраняется и не усаживается. Таким 
образом, после сверхкритической сушки 
целостность пористого лабиринта не на-
рушается и получается аэрогель с осо-
бенными свойствами. Чтобы превратить 
аэро гель в готовый продукт, нужно ре-
шить две важные задачи - разработать 
точную рецептуру для получения на его 
основе материала с заданными свойства-
ми (лабораторного образца) и провести 
масштабирование этих процессов на уро-

вень производства. Для решения первой 
задачи нужны длительные и сложные экс-
периментальные исследования, анализ их 
результатов, проведение измерений. Для 
реализации второй задачи - разработка 
высокоточных математических моделей, 
их программная реализация, оптимиза-
ция и масштабирование процессов полу-
чения материала, расчет технологической 
цепочки его производства. Все это было 
проделано в течение многолетней работы 
нашего научного коллектива. И в резуль-
тате было организовано опытное произ-
водство материалов на основе аэрогелей 
на территории ООО «Ниагара». На этом 
производстве уже апробирован выпуск 
опытной партии теплоизоляции на осно-
ве аэрогелей, кровеостанавливающих 

бинтов на основе аэрогелей хитозана. В 
перспективе планируется использовать 
ее для расширения области применения 
аэро ге лей в различных отраслях промыш-
ленности и сферах жизни человека.

В школе моим любимым предметом бы-
ла математика, я успешно участвовал в 
школьных олимпиадах, очень любил эту 
точную науку. В те времена о химии я да-
же не задумывался. И только при выборе 
университета мне очень понравился фа-
культет высоких и ресурсосберегающих 
технологий (ныне факультет цифровых 
технологий и химического инжиниринга) 
в РХТУ имени Д.И.Менделеева, потому 
что все направления факультета находи-
лись на стыке математики, информатики 
и химической технологии. Профильным 
предметом для него была математика, но 
сдача химии также была обязательна, по-
этому пришлось за полгода оперативно ее 
изучить. В итоге все получилось. Студен-
ческая жизнь в РХТУ была незабываемой, 
я активно участвовал в общественных ме-
роприятиях, выездах, было очень интерес-
но учиться и узнавать новое. О науке я за-
думался достаточно поздно, только на ди-
пломной работе, в ходе которой как раз 
и ознакомился с аэрогелями. В 2006 го-
ду в РХТУ это направление только начи-
налось, тогда я принял участие в сборке 
первой экспериментальной установки для 
получения аэрогелей. После успешной за-
щиты диплома поступил в аспирантуру, в 
течение учебы в которой изучал процесс 
сверхкритической сушки, разрабатывал 
математическую модель для его предска-
зания и масштабирования, проводил вы-

числительные эксперименты и, конечно, 
изучал аэрогели и их свойства. В итоге по-
лучилась очень интересная научная рабо-
та. Защита моей кандидатской успешно 
прошла в 2015 году, тогда я окончательно 
понял: хочу связать свою жизнь с наукой, 
потому что она безумно интересна. Приме-
рено через полгода меня взяли на работу 
в РХТУ на должность научного сотрудни-
ка. Моей внутренней целью с самого на-
чала было попытаться довести аэрогели 
до производства. Мы начали искать на-
учные проекты, заинтересованных парт-
неров, и нам очень повезло. После много-
численных встреч с различными людьми 
мы познакомились с энтузиастом, который 
знал и хотел делать аэрогели, - директо-
ром ООО «Ниагара». Так появилась пер-

спективная площадка для первого опыт-
ного производства. Затем мы долго ис-
кали финансирование, писали заявки в 
различные фонды и нашли поддержку в 
Минпромторге России. Таким образом, с 
2017 года началась разработка опытной 
промышленной технологии производства 
аэрогелей. Это бесконечные встречи, не-
скончаемые согласования между разра-
ботчиками, проектировщиками, контроль 
строительства и сборки опытной установ-
ки. Это длилось три года с учетом сроков 
поставки сложного оборудования. Затем 
началась большая работа по проведению 
пусконаладочных работ, мы налаживали 
процесс сверхкритической сушки, получа-
ли опытные образцы материалов на осно-
ве аэрогелей, перебирали параметры ве-
дения процесса, проводили необходимые 
доработки технологии. В настоящее время 
опытная установка запущена и работает, 
в течение последних двух лет мы активно 
отрабатываем на ней получение теплоизо-
ляционных материалов на основе аэроге-
лей и гемостатических средств на основе 
аэрогелей хитозана.

Хочется выразить огромную благодар-
ность руководству РХТУ имени Д.И.Мен-
де ле ева за активную помощь и поддержку 
на всем пути организации производства! 
Отдельное спасибо хочется сказать на-
учному коллективу и всем коллегам, ко-
торые были готовы оказать содействие и 
протянуть руку помощи в течение всего 
времени, начиная от идеи и заканчивая 
ее реализацией!

Окончание на стр. 24

День российской науки

Москвы молодым ученым
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Продолжение. Начало на стр. 22-23

Вера ПОЛИЛОВА, номинация 
«Гуманитарные науки», 
за значительный вклад в 
компаративное стиховедение 
и создание информационной 
системы для сравнительного 
литературоведения, старший 
научный сотрудник Института 
мировой культуры МГУ:

– Я первый ученый-гуманита-
рий и вообще ученый в исто-
рии моей семьи, в детстве 

вокруг меня не было профессиональных 
филологов и историков и, соответствен-
но, близких примеров для подражания. 
Хотя я с детства любила читать и отлично 
училась, до старших классов школы пред-
ставления о том, что такое филология, у 
меня не было. Мой путь в профессию и на-
уку не был закономерностью, скорее это 
результат череды счастливых случайно-
стей и встреч.

20 лет назад, весной 2001 года, я посту-
пила в 9-й гуманитарный спецкласс 57-й 
школы. Там хорошо преподавали не толь-
ко гуманитарные предметы (историю, ли-
тературу, философию, латынь), но и хи-
мию, географию. Даже физкультура бы-
ла не такой, как в школах, где я училась 
раньше. Спасибо всем учителям и дирек-
тору 57-й Сергею Львовичу Менделевичу! 
В школе случилась встреча, определив-
шая все мои дальнейшие профессиональ-
ные занятия и интересы. После уроков по 
четвергам туда приходил вести спецсеми-
нар для школьников Максим Ильич Шапир 
(1962-2006), выдающийся русский стихо-
вед, доктор филологических наук. Семи-
нар назывался «Филология как фундамент 
гуманитарного знания», речь в нем шла о 
тех вещах, над которыми сам Шапир рабо-
тал как исследователь: о текстологии, по-
этике, философии науки, количественных 
методах в филологии, но больше всего о 
теории и истории стиха, области, которой 
я в результате и стала заниматься и за ра-
боты в которой мне присудили Премию 
Правительства Москвы.

Не знаю, куда бы я пошла учиться и где 
стала работать, если бы не гуманитарный 
класс и встреча с Максимом Ильичом, но 
благодаря ему и его поддержке, как и под-
держке школьных учителей, я поступила 
на романо-германское отделение филоло-
гического факультета МГУ, продолжая во 
время университетской учебы занимать-
ся в школьном семинаре (в 2005 году он 
переехал в первый гуманитарный корпус 
МГУ, и к нам присоединились другие фил-
факовские студенты). Можно сказать, у 
меня два высших образования: семинар 
Шапира с 2001 по 2006 год и филфак с 
2004 по 2009 год. В академическом 2005-
2006 учебном году под руководством Мак-
сима Ильича мы начали делать небольшие 
научные работы, но летом 2006 года (меж-
ду моим вторым и третьим курсами) его не 
стало, и пришлось очень быстро из учени-
ка и подмастерья превращаться в само-
стоятельного исследователя. Ближайшие 
коллеги Шапира тогда поддержали меня 
и других «птенцов гнезда Шапирска» (так 
нас называл Александр Анатольевич Илю-
шин (1940-2016), преподаватель филоло-
гического факультета, заслуженный про-
фессор Московского университета, друг, 
старший коллега Максима Ильича и науч-
ный руководитель его кандидатской дис-
сертации). Мы вошли в их осиротевший 
круг и стали потихоньку что-то писать и 
изучать, искать свои темы. Игорь Алек-
сеевич Пильщиков, филолог-компарати-

вист, текстолог, соратник и соавтор Шапи-
ра, с которым мы тоже познакомились еще 
во время учебы в 57-й школе, поддержал 
мои занятия сравнительным литературо-
ведением, русско-испанскими литератур-
ными связями. Сергей Евгеньевич Ляпин, 
видный стиховед, помогал в стиховедче-
ских делах. А в текстологических - Нико-
лай Викторович Перцов, крупный лингвист 
и пушкинист. Наталья Родионовна Мали-
новская, переводчик, испанист, учившая 
Шапира на филфаке, стала моим научным 
руководителем на кафедре истории зару-
бежной литературы, руководила моими 
курсовыми, дипломной работой, а потом 
и кандидатской диссертацией. Наталья 
Родионовна очень внимательно и стро-
го читала все, что я пишу, испещряя эти 
ученические опусы суровыми, но справед-
ливыми комментариями. Ими были плот-
но исписаны все поля и многие обороты 
сданных на ее суд страниц. Это была очень 
важная школа: не было принято хвалить, 
потому что, во-первых, потом похвалят 
другие, а во-вторых, человеку, который 
хочет работать в науке, лучше как можно 
раньше уяснить, что то, что на тебя тратят 
время, и есть главная похвала.

На филологическом факультете образо-
вание было основательное. Среди обяза-
тельных предметов - литература от древ-
них греков до постколониализма, фонети-
ка (прекрасный курс Сергея Владимирови-
ча Князева) и фонология, история языка, 
история философии и многое другое. Мне 
посчастливилось учить старославянский 
язык у Ариадны Ивановны Кузнецовой 
(1932-2015), слушать (и сдать!) курс введе-
ния в славянскую филологию Жанны Жа-
новны Варбот, выдающегося специалиста 
по морфонологии, словообразованию и 
этимологии славянских языков. Повезло 
учиться у замечательных преподавателей 
кафедры истории зарубежной литературы 
Георгия Константиновича Косикова (1944-
2010), специалиста по истории француз-
ской литературы и литературной критике 
(он заведовал кафедрой, где я училась), 
Светланы Ильиничны Пискуновой, веду-
щего отечественного сервантиста, Ната-
льи Тиграновны Пахсарьян, крупнейшего 
исследователя французской литературы, 
прежде всего барокко, рококо, сентимен-
тализма и романтизма. Все годы учебы у 
нас было огромное число часов иностран-
ных языков, вели их разные специалисты, 
больше всего я признательна Анне Юрьев-
не Папченко, которая читала испанский 
во втором семестре первого курса, и Ан-
не Сергеевне Рыбаковой, преподавателю 
французского на третьем-пятом курсах. 
Это замечательные мастера своего де-
ла! Упомяну еще одно важное обстоятель-
ство. На старших курсах я несколько раз 
ездила на эстонские молодежные научные 
конференции по русской филологии в Тал-
лин и в Тарту. Я многому там научилась, 
а еще познакомилась и подружилась со 
студентами, которые впоследствии оста-
лись работать в науке и высшей школе. 
Сегодня они мои коллеги, состоявшиеся 
в профессии специалисты.

В 2013 году после окончания аспиранту-
ры и защиты диссертации меня взяли на 
работу в отдел русской культуры Институ-
та мировой культуры МГУ, где я и продол-
жаю работать. Институтом с момента его 
создания руководил академик Вячеслав 
Всеволодович Иванов (1929-2017), а мо-
ей непосредственной начальницей стала 
Татьяна Владимировна Цивьян, крупней-
ший балканист, славист, семиотик, иссле-
дователь русской литературы и культуры. 
Татьяна Владимировна и коллеги по ин-
ституту - вдохновляющий образец и при-

мер для подражания. В ИМК создана ат-
мосфера творчества, свободы, научного 
поиска и даже азарта. Премия Правитель-
ства Москвы - это заслуга не только моя и 
моих учителей, но и коллег по институту.

Стиховедение, наука о поэтических фор-
мах - особая филологическая область, она 
требует долгого обучения, в ней много осо-
бых терминов и понятий, которые нужно 
хорошо усвоить. Для того чтобы просто 
читать стиховедческие статьи, слушать 
доклады и понимать их, приходится прило-
жить немало усилий. Даже среди выпуск-
ников филологических факультетов уни-
верситетов знающих людей мало. А чтобы 
найти интересную проблему и придумать, 
как ее решить, нужно, конечно, намного 
больше времени. Поэтому моя кандидат-
ская работа была скорее историко-лите-

ратурная, лишь с небольшой стиховедче-
ской компонентой. Но последние десять 
лет я занимаюсь преимущественно сти-
ховедением, хотя, конечно, не только им. 
И испано-русские литературные отноше-
ния, и история перевода остаются в круге 
моих интересов. Я изучаю взаимоотноше-
ния русской национальной стиховой тра-
диции с европейской, исследую взаимо-
действие поэтических языков и развитие 
национальных и наднациональных форм 
стиха. Прежде всего процессы переноса 
романских поэтических и стиховых форм 
в русскую литературу (с учетом влияния 
культур-посредников) и их дальнейшее 

функционирование. Например, я писала 
о трансфере жанра испанского романса 
из европейских литератур (прежде всего 
немецкой) в русскую, исследовала фено-
мен «испанского хорея», белого, то есть 
безрифменного, четырехстопного хорея с 
мужскими и женскими окончаниями, при-
нятого в русской поэзии (также вслед за 
немецкой) для передачи испанского сил-
лабического восьмисложника (стиха ис-
панских романсов) сначала в переводах, 
подражаниях и имитациях, а затем при-
обретшего самостоятельность в лириче-
ской поэзии поэтов Серебряного века. По-
следнее время я интересуюсь случаями 
межъ языкового копирования метроритми-
ческих особенностей стиха, изучаю влия-
ние европейской силлабической поэзии 
(испанской, французской, итальянской) 

на становление русских неклассических 
метров - дольника и тактовика.

В течение последних пяти лет при под-
держке Российского научного фонда и 
вместе с ближайшими коллегами Игорем 
Пильщиковым, Анастасией Белоусовой, 
Андреем Добрицыным и другими мы так-
же делаем в Институте мировой культу-
ры МГУ большую информационную систе-
му по сопоставительной поэтике и срав-
нительному литературоведению (СПСЛ, 
cpcl.feb-web.ru). Премией Правительства 
Москвы отмечена и эта работа. Я очень 
признательна экспертам премии за высо-
кую оценку.

День российской науки

Лауреаты Премии Правительства 
Москвы молодым ученым


